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ДЕНЬ РОССИЙСКОГО ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА 

В СОЮЗЕ СТРОИТЕЛЕЙ ТОМСКОЙ ОБЛАСТИ ГОРДОСТЬ  СТРОЙКОМПЛЕКСА 

6 ИЮНЯ В КОНФЕРЕНЦ-ЗАЛЕ ТОМСКО-
ГО ГОСУДАРСТВЕННОГО АРХИТЕКТУР-
НО-СТРОИТЕЛЬНОГО УНИВЕРСИТЕТА 
СОСТОЯЛОСЬ РАСШИРЕННОЕ ЗАСЕ-
ДАНИЕ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА СОЮЗА 
СТРОИТЕЛЕЙ ТОМСКОЙ ОБЛАСТИ. 

В повестке заседания стоял вопрос: 
«Обсуждение ситуации в строи-
тельнои�  отрасли региона  с уче�том 

итогов  работы Союза строителеи�  Том-
скои�  области в 2022 году».

Открывая заседание, президент Со-

юза Сергеи�  Звонарев сообщил, что посту-
пило заявление от коллектива КПХО НИ 
Томскии�  политехническии�  университет 
о прие�ме в нашу общественную органи-
зацию. После того, как участники засе-
дания единогласно проголосовали «за» 
прие�м новои�  организации в ССТО, Сергеи�  
Викторович вручил и.о. руководителя 
дирекции КПХО Александру Суходолову 
свидетельство о том, что данная органи-
зация является членом Союза строите-
леи�  Томскои�  области.

Продолжение на  2 стр.

Обсудили ситуацию в 
строительной отрасли региона

«Золотой Меркурий» вручен 
коллективу ООО «УК ТИСК»

В КАНУН ДНЯ РОССИИ ГУБЕРНАТОР ТОМСКОЙ ОБЛАСТИ ВЛАДИМИР ВЛАДИМИ-
РОВИЧ МАЗУР ВРУЧИЛ ПРАВИТЕЛЬСТВЕННЫЕ  И РЕГИОНАЛЬНЫЕ НАГРАДЫ 
ГРУППЕ ПРЕДСТАВИТЕЛЕЙ РАЗНЫХ ПРОФЕССИЙ, В ТОМ ЧИСЛЕ РАБОТНИКАМ  
ТОМСКОЙ ДОМОСТРОИТЕЛЬНОЙ КОМПАНИИ.
ПОЧЁТНЫЙ СТРОИТЕЛЬ РОССИИ, ТЕХНИЧЕСКИЙ ДИРЕКТОР ТОМСКОЙ ДОМО-
СТРОИТЕЛЬНОЙ КОМПАНИИ, ДИРЕКТОР ООО «ПРОЕКТНО-КОНСТРУКТОРСКОЕ 
БЮРО ТДСК» ПАВЕЛ НИКОЛАЕВИЧ СЕМЕНЮК УДОСТОЕН ВЫСОКОГО ЗВАНИЯ  
«ЗАСЛУЖЕННЫЙ СТРОИТЕЛЬ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ».

Фото Игоря Крамаренко

Павел Семенюк – заслуженный 
строитель Российской Федерации
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ОДНИМ ИЗ КЛЮЧЕВЫХ 
МЕРОПРИЯТИЙ В РАМ-
КАХ ПРАЗДНОВАНИЯ 
Д Н Я  Р О С С И Й С К О Г О 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ-
СТВА СТАЛА ЦЕРЕМОНИЯ 
НАГРАЖДЕНИЯ ПОБЕДИ-
ТЕЛЕЙ РЕГИОНАЛЬНОГО 
ЭТАПА НАЦИОНАЛЬНОЙ 
ПРЕМИИ В ОБЛАСТИ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ-
СКОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 
«ЗОЛОТОЙ МЕРКУРИЙ» 
ПО ИТОГАМ 2023 ГОДА. 
ЭТУ НАГРАДУ ЗАВО-
ЕВАЛ КОЛЛЕКТИВ ООО 
УК ТИСК» ОН ПРИЗНАН 
ЛУЧШИМ МАЛЫМ ПРЕД-
ПРИЯТИЕМ В СФЕРЕ 
СТРОИТЕЛЬСТВА . 

Продолжение на 6 стр.

ПОЧЁТНЫЙ СТРОИТЕЛЬ РОССИИ, ГЛАВНЫЙ БУХГАЛТЕР ООО «ЗКПД ТДСК» СВЕТ-
ЛАНА АЛЕКСАНДРОВНА СЕМЕНОВА НА ТОРЖЕСТВЕННОМ ПРИЁМЕ В ЧЕСТЬ ДНЯ 
РОССИИ ПОЛУЧИЛА БЛАГОДАРНОСТЬ, ПОДПИСАННУЮ ПРЕЗИДЕНТОМ РОССИИ 
ВЛАДИМИРОМ ВЛАДИМИРОВИЧЕМ ПУТИНЫМ.
НАГРАДУ И БУКЕТ ЯРКИХ ЦВЕТОВ СВЕТЛАНЕ АЛЕКСАНДРОВНЕ ВРУЧИЛ ГУБЕР-
НАТОР ТОМСКОЙ ОБЛАСТИ ВЛАДИМИР ВЛАДИМИРОВИЧ МАЗУР.

Фото Игоря Крамаренко

Светлане Семеновой 
объявлена благодарность 

Президента России
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ОТРАСЛЬ

ООО «СЗ «КАРЬЕРОУПРАВЛЕНИЕ» 

Начало на 1 стр.
Александр Викторович кра-

тко рассказал, какие работы 
выполняет его коллектив, с кем 
из строительного сообщества 
региона контактирует, каковы 
планы на будущее.

–Добрыи�  день, друзья, това-
рищи, соратники! – обратился к 
участникам заседания  Сергеи�  
Звонарев. –  От имени Президи-
ума верховного совета сердечно 
приветствую вас на  собрании 
нашего Союза. Надеюсь, тема 
собрания, на наш взгляд, более 
чем актуальная – как выжить 
в сложившихся, краи� не непро-
стых условиях. Предмет обсуж-
дения очень своевременныи�  
и мы жде�м от вас новых идеи� ,  
предложении� . 

Несколько слов об итогах  
работы  строительного ком-
плекса области за несколько 
месяцев текущего года. Ввод 
жилья в 2,4 раза выше к уровню 
прошлого года. Объе�м строи-
тельно-монтажных работ со-
ставил  13,9 миллиарда рублеи� . 
Рост  к  прошлому году –  19,6%. 
Но необходимо учесть, что 2022 
год – это год нижаи� ших основ-
ных показателеи�  в строитель-
нои�  отрасли. К примеру, в 2015 
году было введено жилья 700 
тысяч квадратных метров, а в 
2020 –  2022 годах  460-480 тыс. 
кв. м соответственно. 

При этом необходимо учесть 
значительныи�  рост цен на стро-
ительные материалы и прочее. 
Это  держится в диапазоне 105-
115 миллиардов рублеи�  инве-
стиции�   в экономику, но есть 
одна неприятная тенденция – 
объе�м бюджетных инвестиции�  
всеи�  уровнеи�  снизился до 6 мил-
лиардов  рублеи�  в год. Это мало. 
Вряд ли различные уровни вла-
сти смогут добиться в 2023 году  
и даже бюджетных инвестиции� !

Да, есть инвестирование 
через банки. И в этом направ-
лении нам, строителям, надо 
учиться работать предметнее. 
Так как банки не проявляют 
большои�  инициативы в этих 
вопросах, несмотря на рекомен-
дации  Правительства с уче�том  
инструкции�  Центробанка. Более 
того пути для получения кре-
дитов, дешевых кредитов для 
малых и средних предприятии�  
строительнои�  отрасли очень 
сложны.

И еще�  один источник инве-
стиции�  – это граждане. Напом-
ню, сегодня денег у томичеи�  
только учтенных на депозитах 
в банках около 115 миллиардов 
рублеи� . Но этот путь строите-
лям закрыт

Я все же ожидаю некоторо-
го улучшения  взаимодеи� ствия 
строительных организации�  
с банковским сообществом, 
восстановление доступности 
кредитования, повышение эф-
фективности работы наших 
строительных подразделении� . 
Существенного улучшения си-
туации со спросом жилья в 2023 
году не произои� де�т, поскольку 
роста реальных доходов насе-
ления даже не прогнозируется. 
Поэтому нам так нужна яркая, 

убедительная реклама! На  фоне 
улучшения общественного мне-
ния о строителях. Это еще�  раз 
показывает, что только объеди-
ненными усилиями нашего про-
фессионального сообщества мы 
сможем что-то решить в этом 
мире.  Что важно!

Власть – и федеральная, и 
региональная, и муниципаль-
ная – к нам прислушивается. 
Вы помните, мы с вами обрати-
лись в Союз строителеи�  России 
с просьбои�  повлиять на прод-
ление условии�  ипотеки – 12 % 
годовых, продление программы 
«Жилье�  для россии� скои�  семьи», 
а также урегулировать вопрос с 
договорами страхования доле-
вого участия в строительстве с 
теми страховыми компаниями, у 
которых были отозваны лицен-
зии в процессе строительства. И 
такое решение Правительством 
принято. Принято также реше-
ние помощи гражданам в приоб-
ретении жилья на уровне регио-
на. Не думаи� те, что все эти меры 
придумал чиновник, сидя в мо-
сковском кабинете с чашечкои�  
кофе! Нет, это результат вашеи�  
активнои�  жизненнои�  позиции. 
И мы будем побеждать, если бу-
дем вместе!

Вспомните, на одном из на-
ших заседании�  мы остро под-
няли вопрос о необходимости 
сокращения бюрократических 
процедур при оформлении раз-
решении�  на строительство. 
Согласно ведомственнои�  ста-
тистике, срок получения раз-
решительных документов в 
настоящее время сократился с 
290 днеи�  до 100. Целевои�  пока-
затель, которыи�  ставит перед 
собои�  власть, – 70 днеи� . Вы зна-
ете, мы все настои� чиво рабо-
таем над тем, чтобы власть на-
чала осуществлять конкретные 
меры по застрои� ке территории�  
бывших промпредприятии� . И 
положительные результаты в 
городе Томске уже есть.

Мы активно участвуем в 
работе общественнои�  палаты 
Томскои�  области, в заседаниях 
региональнои�  и городскои�  тре�х-
стороннеи�  комиссии. Что особо 
важно в воспитании  молодых 
строителеи�  через проведение 
регионального этапа нацио-
нального конкурса профессио-
нального мастерства «Строи� ма-
стер-2023». Провели 8-и�  по счету 
областнои�  конкурс творческих 
работ «Человек профессии стро-
итель» с участием подрастаю-
щего поколения с 12 до 22 лет 
из Томска, Северска и разных 
раи� онов региона.  Участвуем и в 
других  мероприятиях.

Наш голос слышен не толь-
ко в Томске, но и в Москве. За 
это нас ценят. В июле прошло-
го года мы достои� но отметили 
20-летие создания Союза строи-
телеи�  Томскои�  области.

Поздравления в адрес Союза 
строителеи�  Томскои�  области 
в связи с 20-летием создания 
объединения поступили Рос-
сии� ского Союза строителеи� ,  ре-
гиональных  союзов Сибирского 
федерального округа.

Продолжение на 4 стр.

Обсудили ситуацию в 
строительной отрасли 

региона

ВАДИМ КУЗНЕЦОВ — СОТРУД-
НИК ООО «СЗ «КАРЬЕРОУПРАВ-
ЛЕНИЕ». БОЛЬШЕ ПОЛУГОДА 
НАЗАД ОН УШЁЛ ДОБРОВОЛЬ-
ЦЕМ НА ФРОНТ, А НЕДАВНО 
ПРИЕЗЖАЛ ДОМОЙ В ОТПУСК. 

Работники предприятия 
встретились с товарищем 
и поговорили о жизни 

на линии фронта.
– Из Томскои�  области ребя-

та стали принимать активное 
участие непосредственно в СВО. 
Кто добровольно прише�л, кого 
мобилизовали,  –  отметил во-
енныи� .

Вадим рассказал: для под-
готовки молодых бои� цов про-
водится курс предварительных 
мероприятии�  –   тактика, тре-
нировка, стрельбы, моральная 
подготовка. И все-таки знания 
приобретаются прямо на пере-
довои� , главное – быть внима-
тельным.

Способность работать в ко-

манде и чувство плеча Вадиму 
присущи в любом деле, это от-
мечают все сотрудники компа-
нии. Вадим Кузнецов работал 
в цехе по производству кирпича.

– Наш коллектив всегда ду-
мает и помнит о Вадиме, и жде�м 
его обратно, — сказал началь-
ник цеха по производству кир-
пича Николаи�  Мазенин.

Помимо Вадима, сеи� час 
на фронте находятся около 
10 сотрудников ООО «СЗ «Карье-
роуправление». Компания уже 
отправляла на передовую ге-
нераторы, подручные средства, 
инвентарь, продукты и продол-
жает поставлять гуманитарную 
помощь.

– От всего коллектива низ-
кии�  поклон таким ребятам, на-
шим сотрудникам – нам не стыд-
но за них. Просто слезы радости, 
что живои� , а еще – гордость, 
ведь Орден Мужества просто 
так не дают! Нам очень хочет-
ся, чтобы все быстрее закон-

чилось. И чтобы вы вернулись 
живыми невредимыми и были 
в трудовом строю, — отметила 
генеральныи�  директор «ООО 
«СЗ «Карьероуправление», де-
путат Законодательнои�  думы 
Томскои�  области Екатерина Соб-
канюк.

На передовую Вадим отпра-
вился 30 мая, так чтобы 2 июня 
встать в строи� . Сеи� час, по его 
словам, главное, что могут сде-
лать родные и друзья для тех, 
кто на передовои�  — это верить 
в них и ждать.

 – Спасибо за такую поддерж-
ку. До этого момента не осоз-
наешь, что тебя здесь ждут, 
встречают как героя. Важно 
поддерживать своим участием, 
словом. Солдатам хочется знать, 
что их здесь ценят, уважают, 
и в целом хочется видеть что-то 
хорошее, – сказал Вадим Кузне-
цов.

Пресс-служба   
ООО «СЗ «Карьероуправление»

Встреча с участником СВО

НОВАЯ СТРОИТЕЛЬНАЯ ПЛОЩАДКА ПОЯВИЛАСЬ НА УЛИЦЕ ЛЕВИТАНА В МИКРОРАЙОНЕ «ЛЕВОБЕ-
РЕЖНЫЙ ЛАЙФ». ЗДЕСЬ НАЧАЛОСЬ СТРОИТЕЛЬСТВО ДЕТСКОГО САДА-ЯСЛЕЙ НА 280 МЕСТ. ЭТО 
ПЕРВЫЙ ОБЪЕКТ СОЦИАЛЬНОЙ ИНФРАСТРУКТУРЫ, КОТОРЫЙ БУДЕТ ПОСТРОЕН В МИКРОРАЙ-
ОНЕ. В БЛИЖАЙШЕЕ ВРЕМЯ НАЧНЁТСЯ РАБОТА НАД ПРОЕКТОМ НОВОЙ ШКОЛЫ НА 1100 МЕСТ.

Пресс-служба ООО «СЗ «Карьероуправление»

МИКРОРАЙОН «ЛЕВОБЕРЕЖНЫЙ ЛАЙФ»                                                                          

Начато строительство детсада
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ТОМСКАЯ ДОМОСТРОИТЕЛЬНАЯ КОМПАНИЯ

Указом Президента России� скои�  Фе-
дерации Владимира Владимиро-
вича Путина Виктор Алексеевич 

награжде�н медалью 
Ордена «За заслуги перед Отече-

ством» II степени.

Эту награду Виктору Носову вручил 
губернатор Томскои�  области Владимир 
Владимирович Мазур.

Поздравляем Виктора Алексеевича с 
высокои�  наградои� !

Фото Игоря КРАМАРЕНКО

Поздравляем с высокой наградой!
НАКАНУНЕ ПРАЗДНОВАНИЯ ДНЯ РОССИИ СОСТОЯЛОСЬ ТОРЖЕСТВЕННОЕ ВРУЧЕ-
НИЕ ПРАВИТЕЛЬСТВЕННЫХ И РЕГИОНАЛЬНЫХ НАГРАД ТОМИЧАМ. В ИХ ЧИСЛЕ 
БЫЛ ПОЧЁТНЫЙ СТРОИТЕЛЬ РОССИИ, ДИРЕКТОР АО «ТОМ-ДОМ ТДСК» ВИКТОР 
АЛЕКСЕЕВИЧ НОСОВ. 

ДЕЛЕГАЦИИ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ПРЕДСТАВЛЕН  ЖИЛОЙ РАЙОН «ЮЖ-
НЫЕ ВОРОТА».

Томская домостроительная компа-
ния представила сенаторам мас-
штабныи�  инвестиционныи�  проект 

«Южные Ворота», один из крупнеи� ших в 
сфере жилищного строительства на тер-
ритории региона. Его реализация позво-
ляет достичь синергетическии�  эффект 
от реализации в Томскои�  области не-
скольких национальных проектов: «Жи-
лье�  и городская среда», «Демография», 
«Здравоохранение», «Образование», 
«Безопасные качественные дороги».

Первыи�  этап «Южных Ворот» стал 
драи� вером развития поселка Зональ-
ная станция. Инвестиции в первыи�  этап 
проекта составят более 30 млрд рублеи� . 
Налоговые отчисления ТДСК  –  5,4 млрд 
руб. Численность населения Зонального  
за 8 лет увеличилась более чем в 2 раза, 
уровень рождаемости – самыи�  высокии�  в 
регионе. 

Правовои�  механизм реализации вто-
рого этапа строительства – «Южные 
Ворота-II» – комплексное развитие тер-
ритории (КРТ) по инициативе правооб-
ладателя. Проект предполагает эффек-
тивное взаимодеи� ствие застрои� щика и 
муниципальных органов власти с учетом 
интересов жителеи�  и максимальнои�  реа-
лизации потенциала развития террито-
рии. 

Второи�  этап рассчитан на строитель-
ство 671,5 тыс. кв. метров жилья на 19 
тысяч человек. Еще 80 тыс. кв. м заи� мут 
социально-бытовые объекты: две шко-
лы на 2200 учеников в одну смену, шесть 
детских садов на 1100 мест, медицинские 
учреждения, спортивные объекты и ма-
газины. Особенностью Южных Ворот-II 
станут дворы без машин, сквознои�  пеше-
ходныи�  бульвар протяженностью 1300 

метров и высокая плотность зеленых на-
саждении� .

Объе�м инвестиции�  в проект «Южные 
Ворота–II» оценивается от 60 до 70 млрд 
рублеи� . Налоговые платежи от предпри-
ятии�  ТДСК в ходе работ прогнозируются 
в объе�ме не менее 12 млрд рублеи� .

«Задача нашего выездного комите-
та – оценить проекты, которые сегодня 
реализуются или будут реализовываться 
в Томскои�  области, перед тем, как вы-
ходить на обсуждение в Совете Федера-
ции и итоговые документы. Документ 
должен быть взвешенныи� , понятныи�  и 
просчитанныи� . То, что мы увидели сеи� -
час - проект очень интересныи�  и пер-
спективныи� »,— сказал Андреи�  Шевчен-
ко по итогам посещения строительнои�  
площадки Томскои�  домостроительнои�  
компании.

Начальник департамента транспорта, 
дорожнои�  деятельности и связи Томскои�  
области Юрии�  Баев представил сенато-
рам отче�т о строительстве малого транс-
портного кольца (МТК), первыи�  участок 
которого обеспечит транспортную инте-
грацию южного пригорода в городскую 
транспортную сеть и существенно улуч-
шит доступность строящегося жилого 
раи� она. Для начала работ привлечен 
бюджетныи�  инфраструктурныи�  кредит 
в размере 2,4 млрд рублеи� . Юрии�  Баев 
подчеркнул, что строительство жилья 
в «Южных Воротах» легло в экономиче-
ское обоснование для бюджетного фи-
нансирования МКТ.

Дорожная карта КРТ «Южных Во-
рот-2» уже разработана, создан мастер-
план. ТДСК готова начать строительство 
в 2024 году. Вместе с тем сроки реализа-
ции первого этапа дорожнои�  карты со-
рваны из-за судебного спора по отмене 
генерального плана Зонального, приня-
того в 2009 году.

Пресс-служба ТДСК

Синергия нацпроектов  юга Томска

ЗДАНИЕ ШКОЛЫ № 46 НА УЛИЦЕ ДЕ-
МЬЯНА БЕДНОГО ВОЗВЕДЕНО «СТРОИ-
ТЕЛЬНО-МОНТАЖНЫМ УПРАВЛЕНИЕМ 
ТДСК» ПО НАЦИОНАЛЬНОМУ ПРОЕКТУ 
«ДЕМОГРАФИЯ». ПЛОЩАДЬ ОБЪЕКТА  
БОЛЕЕ 22 ТЫС. КВ. М. 

Школа рассчитана на 1100 уче-
нических мест в одну смену. 
Открытие запланировано на 

1 сентября 2023 года. По словам Ирины 
Грабцевич, начальника департамента 
общего образования Томскои�  области, в 
новую школу будет набрано семь первых 
классов.

Делегация Совета Федерации оце-
нила качество проектирования и 
строительства социального объек-
та в ходе визита в Томскую область: 
– Прекрасное впечатление, – комментиру-
ет посещение сенатор Владимир Городец-
кии� . – Рад, что такие школы стали нормои�  
– это проект повторного применения. 
Видно, во-первых, что строительная ор-
ганизация классно поработала. С душои�  
все�  сделано, буквально в каждом уголке 
чувствуется родительская забота самих 
строителеи� . Во-вторых, все�  современное: 
требования, технологии – все�  предусмо-
трено. Это великое движение впере�д.

В федеральныи�  банк экономически 
эффективнои�  проектнои�  документации 
повторного использования включены 
три проекта, разработанные Томскои�  
домостроительнои�  компаниеи� : общеоб-
разовательная школа на 1100 мест и дет-
ские сады на 145 и 220 мест. Использова-
ние  повторных проектов рекомендовано 
на всеи�  территории России� скои�  Феде-
рации – это позволяет сократить сроки 
строительства подобных объектов, опти-
мизировать бюджетные расходы.

Высоко оценил представленную то-
мичами школу Андреи�  Шевченко, пред-
седатель комитета Совета Федерации по 
федеративному устрои� ству, региональ-
нои�  политике, местному самоуправле-
нию и делам Севера. Ранее он отметил, 
насколько важно, что при строительстве 
жилья и социальных объектов в Томскои�  
области загружается местное предпри-
ятие индустриального домостроения. 
Это позволяет сохранять и создавать но-
вые рабочие места, а также обеспечивать 
высокии�  объе�м инвестиции�  и налоговых 
поступлении�  в бюджеты всех уровнеи� . 
Экономическии�  эффект от масштабного 
строительства позволяет территории 
развиваться в нужном темпе.

Пресс-служба ТДСК

Сенаторы оценили школу 
на супер-востоке

ЗАКЛЮЧЕН ГОСКОНТРАКТ СТОИМО-
СТЬЮ В 1,126 МИЛЛИАРДА РУБЛЕЙ 
НА СТРОИТЕЛЬСТВО ПОЛИКЛИНИКИ 
В МЕГА-РАЙОНЕ «ЮЖНЫЕ ВОРОТА». 
МЕДУЧРЕЖДЕНИЕ В ТОМСКОМ РАЙ-
ОНЕ ПО НАЦИОНАЛЬНОМУ ПРОЕКТУ 
«ЗДРАВООХРАНЕНИЕ» ПОСТРОИТ ООО 
«СТРОИТЕЛЬНО-МОНТАЖНОЕ УПРАВ-
ЛЕНИЕ ТОМСКОЙ ДОМОСТРОИТЕЛЬНОЙ 
КОМПАНИИ».

Поликлиника на 400 посещении�  в 
смену будет представлять собои�  
шестиэтажное здание с подвалом 

и техническим этажом, плоскои�  совме-
щеннои�  кровлеи�  и организованным вну-
тренним водоотводом.

В здании разместятся детская и 
взрослая поликлиники с лечебно-профи-
лактическими отделениями, дневными 
стационарами, женская консультация, 
аптека, диагностические подразделения, 
инфекционныи�  блок, отделения скорои�  
медицинскои�  помощи, неотложнои�  по-
мощи, физиотерапии и лечебнои�  физ-
культуры, административно-бытовые и 
хозяи� ственные помещения.

На прилегающеи�  к поликлинике тер-
ритории предусмотрена закрытая стоян-
ка для автомобилеи�  скорои�  помощи.

Подрядная организация ООО «Строи-
тельно-монтажное управление Томскои�  
домостроительнои�  компании» начала 
подготовительные работы. По контрак-
ту строительство должно завершиться в 
2025 году.

Официальные группы  АТО

В Южных Воротах 
началось строительство 

поликлиники
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ПРЕДПРИЯТИЯ

ГОРДОСТЬ АО «НЕОТЕЛЕКОМ»

ГОРДОСТЬ ООО «ЗКПД ТДСК» ГОРИЗОНТЫ СОТРУДНИЧЕСТВА

Начало на 1,2 стр.
3 октября 2022 года в ТГАСУ состоя-

лось расширенное заседание правления 
России� ского Союза строителеи�  «Цифро-
визация строительнои�  отрасли. Внедре-
ние цифровых компетенции�  в образова-
тельныи�  процесс».

В заседании приняли участие пре-
зидент России� ского Союза строителеи�  
В.А. Яковлев, губернатор Томскои�  обла-
сти В.В. Мазур, председатель областного 
парламента О.В. Козловская, заместитель 
министра Минстроя РФ С.Г. Музыченко,  
ректор ТГАСУ В.А. Власов,  зам. министра 
Минпромторга  РФ В.Л. Евтухов, феде-
ральныи�  инспектор в Томскои�  области 
В.Н. Сирчук, руководитель направления 
обеспечения информационных ресурсов 
и баз дынных ФАУ ФЦС Д.М. Пархоменко  
и другие.

Наше  объединение представили пре-
зидент Союза строителеи�  Томскои�  обла-
сти С.В. Звонарев, президент Ассоциации 
СРО «Томские строители» Е.М. Собканюк  
и генеральныи�  директор ОАО «ТДСК»  
А.К. Шпетер. 

За истекшии�  период большая группа 
работников строительных организации�  
была отмечена высокими наградами за 
добросовестныи�  многолетнии�  труд.

Поче�тные грамоты РСС были вруче-
ны Аркадию Траи� флеру – директору ООО 
«Томское УМ № 2», Дмитрию Бартеневу – 
директору ООО «Томэкскавация», 

Екатерине Собканюк – генерально-
му директору ООО «Специализирован-

ныи�  застрои� щик «Карьероуправление», 
Андрею Сальникову  –  региональному 
директору публичного акционерного об-
щества  «Промсвязьбанк»  и другим спе-
циалистам.  33 человека по ходатаи� ству 
руководства компании�  были награжде-
ны поче�тными грамотами Союза строи-
телеи�  Томскои�  области. 

Нужно отметить, что в ряды нашего 
объединения вступили  новые организа-
ции: Ассоциация СРО «Сибирские Строи-
тели» и производственныи�  кооператив 
«Путеец». Сегодня мы вручаем свиде-
тельство еще�  одному новому члену  – на-
учно-исследовательскому Томскому по-
литехническому университету.

Но несмотря на достигнутые нашеи�  
отраслью успехи в 2022 году и хорошее 
начало в 2023-м, в целом экономическая 
ситуация в стране, области остается очень 
напряже�ннои� . Более того, сколько прод-
лится негативныи�  макроэкономическии�  
тренд, эксперты не могут сказать. Столь же 
напряжена и социальная сфера – пенсии и 
зарплаты теряют свою покупательную спо-
собность, бюджетных средств на медицину 
и образование не хватает. Несмотря на при-
нимаемые Правительством меры поддерж-
ки малого и среднего бизнеса, последние 
банкротятся, разоряются. Банкротятся и 
строительные организации. По данным 
реи� тингового агентства строительного 
комплекса в 2022 году банкротами было 
признано несколько тысяч застрои� щиков, 
что во многие разы больше чем в 2014 году. 

Окончание на 5 стр.

Обсудили ситуацию в 
строительной отрасли региона

В ПРЕДДВЕРИИ ВСЕНАРОДНОГО 
ПРАЗДНИКА ДНЯ РОССИИ ГУБЕРНАТОР 
ТОМСКОЙ ОБЛАСТИ ВЛАДИМИР МАЗУР 
ВРУЧИЛ ДИРЕКТОРУ АО «НЕОТЕЛЕКОМ» 
ГРИГОРИЮ НИКОЛАЕВИЧУ ЦОЮ ПОЧЁТ-
НУЮ ГРАМОТУ, ПОДПИСАННУЮ ПРЕ-
ЗИДЕНТОМ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ВЛАДИМИРОМ ПУТИНЫМ.

Коллектив предприятия от всеи�  
души поздравляет Григория Ни-
колаевича с высокои�  оценкои�  его 

многолетнеи�  добросовестнои�  трудовои�  
деятельности, желает ему оставаться 
таким же энергичным и целеустремле�н-
ным. Будьте здоровы и счастливы!

Фото Игоря КРАМАРЕНКО

Почётная грамота Президента  
России вручена Григорию Цою

Поздравляем с  наградой!
СЕРГЕЙ СОРОКИН НАГРАЖДЁН МЕДА-
ЛЬЮ ОРДЕНА «ЗА ЗАСЛУГИ ПЕРЕД ОТ-
ЕЧЕСТВОМ» II СТЕПЕНИ

Поче�тныи�  строитель России, заме-
ститель директора по промыш-
леннои�  площадке №2 ООО «ЗКПД 

ТДСК» Сергеи�  Владимирович Сорокин 
согласно указу Президента России� скои�  
Федерации Владимира Владимировича 
Путина награжде�н медалью ордена «За 
заслуги  перед Отечеством» II степени.

Эту награду накануне праздника Рос-
сии вручил губернатор Томскои�  области 
Владимир Владимирович Мазур.

Уважаемый  
Сергей Владимирович!

Поздравляем Вас с высокой прави-
тельственной наградой!

Желаем новых трудовых успехов, 
здоровья, счастья и благополучия!

Коллектив ООО «ЗКПД ТДСК»
Фото Игоря Крамаренко

31 МАЯ В АДМИНИСТРАЦИИ ТОМСКОЙ 
ОБЛАСТИ ПРОШЛО ПОДПИСАНИЕ СО-
ГЛАШЕНИЯ О СОТРУДНИЧЕСТВЕ МЕЖДУ 
ТОМСКИМ ГОСУДАРСТВЕННЫМ АРХИ-
ТЕКТУРНО-СТРОИТЕЛЬНЫМ УНИВЕР-
СИТЕТОМ И ГРОДНЕНСКИМ ГОСУДАР-
СТВЕННЫМ УНИВЕРСИТЕТОМ ИМ. ЯНКИ 
КУПАЛЫ (РЕСПУБЛИКА БЕЛАРУСЬ). 
ВУЗЫ БУДУТ ОСУЩЕСТВЛЯТЬ ВЗАИ-
МООТНОШЕНИЕ В ОБЛАСТИ ОБРАЗО-
ВАНИЯ, НАУКИ И КУЛЬТУРЫ.

Соглашение было подписано под па-
тронажем и в присутствии губерна-
тора Томскои�  области Владимира 

Мазура и председателя гродненского 
областного исполнительного комите-
та Владимир Караника.

Ректор ТГАСУ Виктор Власов отметил, 
что университеты уже несколько лет вы-
ступают партне�рами, несмотря на то, что 
соглашение подписано только сеи� час: –  

Уверен, что наше взаимодеи� ствие будет 
для обеих сторон максимально продук-
тивным.

В рамках соглашения между вузами 
будет осуществляться научная колла-
борация по направлениям, представ-
ляющим взаимныи�  интерес. Прежде 
всего, это: использование композитных 
материалов в строительных конструк-
циях, построение информационных 
моделеи�  городов, использование про-
мышленных и бытовых отходов при про-
изводстве строи� материалов и прочее. 
Другое направление – это академическое 
сотрудничество. Вузы планируют об-
мен специалистами для чтения лекции�  
и спецкурсов; обмен студентами и аспи-
рантами для прохождения обучения и 
научных стажировок, обмен учебниками 
и учебными материалами, проведение 
совместных научных конференции� .

Tomsk.gov.ru 

ТГАСУ и университет из Гродно 
подписали соглашение 
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ЧЕСТЬ ПО ТРУДУ

ГОРДОСТЬ  АО «СУ ТДСК» НАГРАДЫ ТОМСКОЙ ОБЛАСТИ

КАПИТАЛЬНЫЙ РЕМОНТ МКД

Продрожение. Начало на стр. 1,2,4
По прогнозам агентства эта тенден-

ция сохранится и в текущем году. И здесь 
кроется главная опасность для нас с вами 
– сегодня происходят поистине разру-
шительные изменения в психике людеи� . 
Выдержит ли психика такое потрясе-
ние, сможет ли работник нашеи�  отрасли 
ориентироваться в окружающем мире, 
управлять событиями, которые навали-
ваются на него, как снежныи�  ком? Такая 
ситуация, по словам психологов, порож-
дает у людеи�  депрессию, массовые невро-
зы. И с этои�  сторонои�  жизни нам, строи-
телям необходимо не только считаться, 
но и совместными усилиями делать все, 
чтобы преодолеть сложившуюся ситуа-
цию. 

Конечно, главное сегодня, в том числе 
и для нас с вами, – сохранять, укреплять 
социальную стабильность в своих кол-
лективах, в городе и области. Мы долж-
ны научиться преодолевать трудности, 
эффективнее использовать возможности 
нашего Союза, теснее взаимодеи� ствовать 
с органами власти, добиваться повыше-
ния результативности этого взаимодеи� -
ствия.  

Конечно, хорошо, когда есть наде�ж-
ные друзья и партнеры, которые все по-
нимают без слов и приходят на помощь в 
самыи�  нужныи�  момент. Вот таким и дол-
жен быть наш Союз строителеи� . 

После доклада С.В. Звонарева состо-
ялось обсуждение повестки дня. В не�м 
приняли почти все участники заседания.

Безменов И.Т.: ПК Путеец – коллектив 
небольшои� , в Союзе недавно. С некоторы-
ми организациями имеем давние контак-
ты. Мы строим железнодорожные пути, 
подъезды к объектам, а также крановые 
пути, ремонтируем их, реконструируем. 
6 человек выполняют объе�м работ на 10 
млн рублеи� . Когда объе�мов много – об-
ращаемся за  помощью и получаем ее� . К 
нам приходят люди, обучаем их сами, т.к. 
в коллективе все специалисты высокого 
класса, с высшим и специальным образо-
ванием. Техника находится в должном со-
стоянии, т.к. следим. Зарплату нужно сти-
мулировать. Предприятия надо развивать 
и делать их государственными. А частни-
ки платят за работу, сколько захотят.

Байрамов Ш.Р.: Мы потеряли дорож-

ников, т.к. у нас строили кемеровчане, из 
Санкт-Петебурга. Нужно работать со СМИ 
по разным направлениям. У томичеи�  не 
хватает денег на покупку жилья. 

Родионов М.И.: Строить негде, т.к. 
земля раскуплена. Мы ищем пути реше-
ния с частником. Тяжело, а легче было 
покупать землю у государства? Ипотека 
дорожает, дае�тся с трудом. Газету «На 
строи� ках Томска» надо поддерживать, 
помочь сделать ее�  более читабельнои� . А 
также сделать медиа-канал.

Овсянников С.Н.: По застрои� ке горо-
да Томска программы нет. Неизвестно, 
кому принадлежат имеющиеся участки 
земли. Все�  раскуплено и лежит без дела. 
Необходима инвентаризация земли. 

Окончание на 6 стр.

Обсудили ситуацию в строительной отрасли региона

ГУБИН СЕРГЕЙ НИКОЛАЕВИЧ И ЛАНИН 
ВЯЧЕСЛАВ СЕРГЕЕВИЧ, ЭЛЕКТРОСВАР-
ЩИКИ РУЧНОЙ СВАРКИ, ПРИНИМАЮТ 
ИСКРЕННИЕ ПОЗДРАВЛЕНИЯ: ОНИ ПО-
ПОЛНИЛИ РЯДЫ ЗАСЛУЖЕННЫХ СТРО-
ИТЕЛЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ. 

Этих звании�  они удостоены соглас-
но указу Президента России� скои�  
Федерации Владимира Путиназа 

многолетнии�  добросовестныи�  труд, ве-
сомыи�  вклад в развитие не только АО 

«СУ ТДСК», но и всеи�  строительнои�  от-
расли нашего региона.

Награды им вручил губернатор Том-
скои�  области  Владимир Мазур.

От всеи�  души поздравляем Сергея Ни-
колаевича и Вячеслава Сергеевича с при-
суждением им высокого звания! 

Желаем им новых трудовых побед, 
успешного решения поставленных задач, 
подготовки достои� нои�  смены. Здоровья, 
счастья и благополучия!

Коллектив АО «СУ ТДСК»

Работники АО «СУ ТДСК» 
– заслуженные строители 

Российской Федерации

ТОМСКАЯ ОБЛАСТЬ ОТМЕЧЕНА В ЧИСЛЕ 
САМЫХ ЭФФЕКТИВНЫХ В СИБИРИ ПО 
ВЫПОЛНЕНИЮ ПРОГРАММЫ КАПРЕ-
МОНТА МНОГОКВАРТИРНЫХ ДОМОВ

Губернатор Томскои�  области Вла-
димир Мазур принял участие в за-
седании совета при полномочном 

представителе Президента России в Си-
бирском федеральном округе, которое 6 
июня прове�л Анатолии�  Серышев.

Участники совета обсудили реализа-
цию региональных программ капиталь-
ного ремонта многоквартирных домов в 
субъектах СФО. В 2022 году в округе от-
ремонтировано 5628 домов.

Анатолии�  Серышев отметил, что в 
полном объе�ме с программами капре-
монта в 2022 году справились республи-
ки Алтаи� , Тыва и Хакасия, а также Том-
ская область. Важным аспектом, с уче�том 

короткого строительного сезона на тер-
ритории Сибири, является заблаговре-
менное проведение конкурсов и заклю-
чение договоров с подрядчиками.

В результате реализации региональнои�  
программы капремонта в 2022 году 23,7 
тысячи жителеи�  Томскои�  области улучши-
ли жилищные условия. В соответствии с 
планом, в 70 домах выполнен ремонт кры-
ши, в 16 домах заменены 48 лифтов, в 40 
домах отремонтированы инженерные си-
стемы тепло-водо-газоснабжения, в вось-
ми домах отремонтированы фасады.

В работе совета также приняли участие 
заместитель губернатора по строитель-
ству и инфраструктуре Николаи�  Руппель, 
начальник областного департамента архи-
тектуры и строительства Дмитрии�  Ассонов 
и генеральныи�  директор регионального 
фонда капремонта МКД Николаи�  Савотин.

Официальные группы АТО

В числе самых эффективных

Награду ему вручил  губернатор 
Томскои�  области Владимир Мазур 
в канун Дня России.

Поздравления и наилучшие пожела-
ния поче�тныи�  строитель России Сергеи�  
Овсянников  получил не только от кол-
лег по работе, но и от Союза строителеи�  

Томскои�  области, членом президиума ко-
торого является, а также от Ассоциации 
СРО «Томское проектное объединение», 
где Сергеи�  Николаевич возглавляет со-
вет организации.

Присоединяемся к поздравлениям!
Фото Игоря КРАМАРЕНКО

Знак отличия «За заслуги  
в сфере образования»

ДОКТОР ТЕХНИЧЕСКИХ НАУК, ПРОФЕССОР, ЗАВЕДУЮЩИЙ КАФЕДРОЙ АРХИТЕК-
ТУРЫ ГРАЖДАНСКИХ И ПРОМЫШЛЕННЫХ ЗДАНИЙ ТОМСКОГО ГОСУДАРСТВЕН-
НОГО АРХИТЕКТУРНО-СТРОИТЕЛЬНОГО УНИВЕРСИТЕТА СЕРГЕЙ НИКОЛАЕВИЧ 
ОВСЯННИКОВ ОТМЕЧЕН ЗНАКОМ ОТЛИЧИЯ «ЗА ЗАСЛУГИ В СФЕРЕ ОБРАЗОВАНИЯ».
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Если 5 лет не используешь 

землю, то надо отнимать и воз-
вращать государству. Надо как-то 
объединяться с проектировщи-
ками. Вместе проще решать про-
блемы. Ведь 5 рулеи�  потраченных 
на проектировщиков дают строи-
телям уже 100 рублеи� . Необходи-
мо самим идти к власти и что-то 
решать, сдвинуть с мертвои�  точ-
ки. Шпетер А.К.: В строительстве 
несколько лет системныи�  кризис. 
Много причин. Произошла смена 
мэра, губернатора, его замов, а 
кризис остался. Надо выползать 
из этои�  ситуации или будем бли-
зиться к катастрофе. К сожале-
нию, нас выживают из Томска, 
выживают из других мест. 

Приходят сторонние орга-
низации со своими проекта-
ми, но без социалки. Зачем она 
им. Власти не хотят помогать 
томским строителям и произ-
водителям строи� материалов. 
Нужен сильныи�  мэр, нужно, 
чтобы у заместителеи�  его было 
профильное строительное об-
разование. Они у нас сплошные 
юристы, а не строители. Это 
плохо. Предлагаю вернуться 
к диалогу с властью, поставив 
конкретные вопросы. До конца 
надо уяснить, что хотим иметь 
в историческом поселении: «Го-
род Томск», его развития или 
упадка. Стоят деревянные дома, 
гниют и центр города хиреет. 
С нашим участием была раз-
работана стратегия развития 
нашеи�  отрасли до 2021 года, но 
до конца не реализована. Нуж-
но вернуться к этому вопросу и 
продолжить работать по этому 
плану. Создали комиссию по вы-
борам мэра, но в ее�  составе нет 
представителя Союза.

Власов В.А., ректор ТГАСУ: 
Согласен со Александром Шпе-
тером, что ситуация сложная и 
нужно решать наболевшие про-
блемы поэтапно и совместно 
с властью. Больше работать с 
зам.губернатора Руппелем Н.Я., 
а то появился один раз в ТГАСУ 
на встрече с выпускниками  и 
все� . Нужно самим его вводить в 
круг наших проблем, в частно-
сти, подготовки кадров. Нужны 

крупные долгосрочные проек-
ты. У вуза есть немало догово-
ров, в основном, по дорожному 
направлению. 

Резников В.Т., генеральный 
директор ООО «Горсети»: – Не 
с кем работать в исполнитель-
нои�  власти города. Нет специ-
алистов в сфере строительства. 
Откуда взялись высокие цифры 
доходов томичеи� ? 60 тысяч в 
месяц – вот нынешняя зарплата.

Кайдаш Н.Ю. – У банка день-
ги есть, но требования жесткие. 
Мы работаем индивидуально с 
каждым клиентом очень внима-
тельно. Камень преткновения 
в том, что работать руководи-
тели-строители не все могут  
правильно с заключением кре-
дитов. Почему? Нужно отвечать 
всем требованиям банков. 

Лизунова Е.А.: Нужно бо-
лее четко формулировать по-
вестки заседании� . Приглашать 
на них представителеи�  власти, 
как было ранее. Вопросы нужны 
конкретные, жизненно необхо-
димые. И бороться с отписками. 
Поддерживаю медиа-канал.

Шпетер А.К.: Союз нужен. 
Надо собираться чаще, делить-
ся мнениями, совместно искать 
пути разрешения трудных ситу-
ации� . А то вопросов накопилось: 
Где? С кем? Почему? Когда? Про-
сто нас загнали в угол. Как вы-
ходить из него, с кем решать? Со-
юзу надо защищать своих членов, 
защищать по законам РФ, чтобы 
потом не возвращаться к этим во-
просам и не быть виноватым. Не 
понятно – почему, то разрешили, 
то запретили! Ведь крупное пред-
приятие должно иметь план, хотя 
бы на 5 лет. Большои�  коллектив – 
это ответственность за работни-
ков, за обеспеченность работои� , 
их достои� нои�  зарплатои� , за их се-
мьи, социальные нужды и т.д.

Рутман М.Г. предложил 
создать инициативную группу 
по разработке круга первооче-
редных задач и вопросов, с чем 
можно и нужно выи� ти на диалог 
с властью.

Было принято решение чаще 
встречаться, совместно решать 
вопросы и проблемы, высказан-
ные на заседании.

Обсудили ситуацию  
в строительной отрасли 

региона

КАК СООБЩИЛ ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
ГУБЕРНАТОРА ТОМСКОЙ ОБ-
ЛАСТИ ПО СТРОИТЕЛЬСТВУ И 
ИНФРАСТРУКТУРЕ НИКОЛАЙ 
РУППЕЛЬ НА ЗАСЕДАНИИ КО-
МИТЕТА СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ПО ФЕДЕРАТИВНОМУ УСТРОЙ-
СТВУ, РЕГИОНАЛЬНОЙ ПОЛИ-
ТИКЕ, МЕСТНОМУ САМОУПРАВ-
ЛЕНИЮ И ДЕЛАМ СЕВЕРА В 
РЕЖИМЕ ВКС, ВЛАСТИ РЕГИ-
ОНА ЗАЛОЖИЛИ В 2023 ГОДУ  
165 МИЛЛИОНОВ РУБЛЕЙ НА 
ПОДГОТОВКУ ТЕХНИКО-ЭКО-
НОМИЧЕСКОГО ОБОСНОВАНИЯ 
ДЛЯ ОПРЕДЕЛЕНИЯ МЕСТО-
ПОЛОЖЕНИЯ ТРЕТЬЕГО МОСТА 
ЧЕРЕЗ ТОМЬ В ТОМСКЕ. 

В 2024-2025 годах плани-
руется подготовить ПСД, 
а в 2025-2028 годах вести 

строительство. На строитель-
ство потребуется 25-30 млрд 
рублеи� , а на проект – 600 млн. 
Власти планируют запросить 
финансирование у правитель-

ства РФ. 
Предварительная стоимость 

работ по объекту составляет 42 
млрд рублеи� . Из них на проек-
тно-сметную документацию по-

надобится 2,2 млрд рублеи� ; 40 
млрд  –  это строительство мо-
ста. И еще в 3 миллиарда оцени-
вается дострои� ка левобережнои�  
дороги с двумя развязками. 

А. Козлов, представитель 
министерства транспорта сооб-
щил:

– Если говорить про третии�  
мост через Томь, то мы готовы 
будем посмотреть проект после 
разработки ПСД. Пока больше 
об этом проекте ничего сказать 
нельзя по тои�  причине, что он 
находится на этапе инвестици-
онного замысла. Одним из ва-
риантов расположения третьего 
моста назывался раи� он между 
бывшеи�  карандашнои�  фабрикои�  

на улице Вои� кова и поселком 
Нижнии�  Склад на левом бере-
гу, но точно определить место 
створа планировали после раз-
работки технико-экономическо-
го обоснования. Строительство 
левобережнои�  дороги протя-
женностью 11 км, которая долж-
на была стать частью кольцевои�  
дороги Томска, началось в 2009 
году. Финансирование велось в 
основном из госбюджета, когда 
оно прекратилось, объект был 
заморожен. В 2017 году на его 
консервацию было потрачено 
10 млн рублеи� . В 2018-м стои-
мость работ оценивалась в 1,6 
млрд рублеи� .

Портал РИА Томск

СТРОИТЕЛЬСТВО ТРЕТЬЕГО МОСТА 

Предварительная оценка  42 миллиарда рублей

Застрои� щик томского ми-
крораи� она «Заповедныи� » при-
знан лучшим малым предпри-
ятием строительнои�  отрасли 
региона.

«Золотои�  Меркурии� » вот уже 
20 лет является одним из луч-
ших конкурсов, с точки зрения, 
охвата малого и среднего бизне-
са, а также интереса к нему сре-
ди предпринимателеи� .

В мероприятии приняли уча-
стие руководители администра-
ции Томскои�  области и города 
Томска, представители регио-
нальных бизнес-объединении� , 
предприниматели, участники 
структур поддержки и развития 
бизнеса в регионе. С приветствен-
ным словом участникам высту-
пили: заместитель губернатора 
Томскои�  области по экономике 
Антонов Андреи�  и президент Том-
скои�  торгово-промышлен-
нои�  палаты Максим Костарев. 
ООО «УК ТИСК» признано луч-
шим малым предприятием в сфе-
ре строительства в рамках реги-
онального этапа Национальнои�  
премии в области предпринима-
тельскои�  деятельности «Золотои�  
Меркурии� ». Компания возводит 
под Томском микрораи� он «За-
поведныи� », поменявшии�  пред-
ставление томичеи�  о загороднои�  
жизни.

Это уникальныи�  микро-
раи� он, сочетающии�  в себе все 
прелести загороднои�  жизни и 
привычные городские удобства. 
Таким образом «Заповедныи� » 
признан лучшим проектом в 
сфере малоэтажнои�  застрои� ки в 
регионе.

Заповедныи�  является одним 
из главных проектов компании, 
его ООО «УК ТИСК» строит ря-
дом с селом Коларово в 15 мину-
тах езды от Томска. Микрораи� он 
спроектирован так, чтобы обе-
спечить жителеи�  всеи�  инфра-
структурои�  и создать такои�  же 
уровень бытового комфорта, 
как в городе.

Здесь помимо высококлассно-
го жилья разместятся детские и 
спортивные площадки, тротуары, 
велодорожки, магазины, парко-
вые зоны для прогулок и актив-
ного отдыха, парковочные зоны. 
Что касается коммуникации� , то 
в Заповедныи�  проведены газ, 

электричество, есть собствен-
ныи�  водозабор, планируются 
система очистки воды, интер-
нет. Собственники уже активно 
включаются жизнь микрораи� она  
– здесь создается  товарищество 
собственников недвижимости 
(ТСН) и территориальныи�  орган 
самоуправления (ТОС).Застрои� -
щиком микрораи� она выступае-
тООО «Специализированныи�  за-
строи� щик ТИСК-Строи� ».

Всего в Заповедном будет по-
строено 116 дуплексов, 210 кот-
теджеи� , 510 таунхаусов и семь 
многоквартирных домов. У всех 
домов есть собственные участ-
ки, где можно расположить все, 
что угодно — гаражи, бани, по-
ставить барбекю или бассеи� ны, 
или просто засеять газон.

Застрои� щик веде�т строи-
тельство первои�  улицы дуплек-
сов. Уже возведено 17 двухквар-
тирных домов, половина из них 
уже готовы к сдаче, в остальных 
ведется внутренняя отделка, в 
2023 году началась их продажа. 
План ввода готовых дуплексов в 
этом году – более 5 000 кв.м.

В Заповедном можно ку-
пить как готовые дома, так и 
те, которые еще строятся. Для 
второго варианта застрои� щик 
предлагает безопасную сделку 
с использованием эскроу-счета. 

Банк переведет всю сумму за-
строи� щику, только когда тот вы-
полнит свои обязательства по 
договору. Кроме того, сотрудни-
чество в рамках ФЗ-214 само по 
себе подтверждает надежность 
застрои� щика.

Вблизи микрораи� она раски-
нута особо охраняемая природ-
ная территория с уникальным 
ландшафтным парком. Побли-
зости есть знаменитыи�  при-
родныи�  памятник – Синии�  Утес. 
Также по соседству находятся 
Коларовские водно-болотные 
угодья, где можно увидеть жу-
равлеи�  и бобров, а также крас-
нокнижную сибирскую косулю. 
Богатеи� шая флора и фауна, уни-
кальные красоты и экология.

Заповедныи�  — это близость 
к природе, спокои� ствие, уеди-
ненность, хорошая экология, 
здоровыи�  микроклимат и все 
привычные городские удобства. 
И высокие оценки экспертов это 
подтверждают.

На снимках: генеральныи�  
директор ООО «УК ТИСК» Алек-
сандр Беляев и заместитель 
управляющего Томским отде-
лением №8616 ПАО Сбербанк 
Глеб Зараковскии�  на церемонии 
награждения; новострои� ка  ми-
крораи� она «Заповедныи� ».

Фото из архива ТТПП

«Золотой Меркурий» вручен 
коллективу ООО «УК ТИСК»
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ТВОИ ЛЮДИ, ОТРАСЛЬ!

ГОРДОСТЬ ООО «ТУМ №2»

РЕЗИДЕНТЫ ОСОБОЙ ЭКОНО-
МИЧЕСКОЙ ЗОНЫ «ТОМСК» ПО 
СРАВНЕНИЮ С 2021 ГОДОМ УД-
ВОИЛИ ВЫРУЧКУ: ПО ИТОГАМ 
2022-ГО ЭТОТ ПОКАЗАТЕЛЬ 
СОСТАВИЛ 8,9 МИЛЛИАРДА  
РУБЛЕЙ. С НАЧАЛА ФУНКЦИ-
ОНИРОВАНИЯ ОЭЗ ВЫРУЧКА 
ДОСТИГЛА 45,6 МЛРД РУБЛЕЙ.

Объе�м налогов, уплачен-
ных резидентами в 2022 
году в бюджет РФ, по 

сравнению с прошлым годом 
вырос на 13% и составил 964 
млн рублеи�  (объе�м налогов с на-
чала деятельности — 5,4 млрд 
рублеи� ).

На площадках ОЭЗ работают 
40 компании� ; в 2022 году 2 но-

вые компании получили статус 
резидента и 2  – его утратили. 
Новые резиденты «зашли» в ОЭЗ 
с крупными проектами, пред-
полагающими строительство 
на ее�  территории собственных 
производств. Компания «Тракт-
Автоматика» реализует проект 
по производству низковольтных 
комплектных устрои� ств, «РТ-
технологии» — по производству 
экранирующих и поглощающих 
материалов для специального 
применения.

В 2022 году резиденты соз-
дали 77 новых рабочих мест; на 
конец прошлого года общее ко-

личество рабочих мест состави-
ло 2 277.

«Сегодня наряду с резиден-
тами в ОЭЗ работают еще�  30 
высокотехнологичных компа-
нии�  в качестве арендаторов 
офисных и лабораторных поме-
щении� , при этом показатели их 
деятельности не учитываются в 
общеи�  отчетности», — отметил 
директор ОЭЗ «Томск» Констан-
тин Каминскии� .

В последние годы на фе-
деральном уровне произошла 
существенная трансформация 
подхода к поддержке инноваци-
онных компании� : вместо терри-

ториального принципа активно 
применяется отраслевои� . Эти 
изменения приводят к частич-
нои�  утрате эксклюзивности на-
логовых преференции�  в ОЭЗ: 
большую их часть многие вы-
сокотехнологичные компании 
могут получить путем соответ-
ствующеи�  аккредитации в про-
фильном министерстве.

«Однако статус резидента 
ОЭЗ по-прежнему обеспечива-
ет возможность применения 
ряда налоговых льгот и префе-
ренции� , обеспечивает доступ к 
готовои�  инфраструктуре ОЭЗ, и 
это по-прежнему эксклюзивно. 

Сеи� час с вводом в эксплуатацию 
объектов инфраструктуры, осо-
бенно энергоснабжения, особая 
экономическая зона интересна 
тем компаниям, которые хотят 
работать в комфортных услови-
ях и строить свои здания на под-
готовленных земельных участ-
ках с понятным юридическим 
статусом. Это подтверждает и 
объе�м инвестиции�  резидентов в 
строительство собственных объ-
ектов на территории ОЭЗ, кото-
рыи�  в 2022 году вырос в три раза 
по сравнению с 2021-м», — сооб-
щил Константин Каминскии� .

Официальные группы АТО

ОЭЗ  «Томск» : итоги  2022 года обнадеживают

27 МАЯ ГЛАВНОМУ ИНЖЕНЕРУ 
ООО «ТОМСКОЕ УПРАВЛЕНИЕ 
МЕХАНИЗАЦИИ №2» АНАТО-
ЛИЮ ИВАНОВИЧУ БУЙНЕВИЧУ 
ИСПОЛНИЛОСЬ 75 ЛЕТ.

Директор Союза строителеи�  
Томскои�  области Михаил 
Рутман тепло поздравил 

юбиляра, вручил почетную грамо-
ту союза, а также поделился вос-
поминаниями, когда он познако-
мился с Анатолиеи�  Ивановичем, а 
было это более 50  лет. Как прише�л 
Буи� невич молодым специалистом 
в коллектив, так и трудится до сих 
пор, меняя разве что кабинеты и 
должности. Он является наставни-
ком многих инженерно-техниче-
ских работников управления.

В коллективном поздравле-
нии юбиляра есть такие строки:

-  Нам повезло в многолет-
нем сотрудничестве с Вами и с 
коллективом, которым Вы руко-
водите. Знаем, что на Вас можно 
надеяться, что  коллектив вы-
сококвалифицированных про-
фессионалов просто не способен 
нас подвести в трудную минуту.

Безусловно, в этом огром-
ная заслуга главного инженера,, 

опытного и требовательного ру-
ководителя, но при этом чутко-
го и умного человека. 

Желаем Вам крепкого здоро-
вья и долгих лет жизни, оптимиз-

ма и целеустремле�нности, успеха 
во всех Ваших начинаниях! 

Пусть УМ №2 процветает и 
всегда остае�тся на высоте, срав-
нимои�  с высотои�  самого высоко-

го башенного крана!
Среди поздравлявших чле-

нов коллектива прозвучало 
одно интересное высказывание 
в адрес юбиляра: 

«Как жаль, что нет ни меда-
ли, ни ордена «За верность про-
фессии».  Анатолии�  Иванович 
достоин такои�  почести!»

Фото Александра МЕНЧИКОВА

Анатолию Буйневичу исполнилось  75 лет! 
НО В НЕ� М ЕЩЕ�  МНОГО МОЛОДОГО ЗАДОРА!

5 ИЮНЯ В РОССИИ ОТМЕЧАЛИ 
ДЕНЬ КРАНОВЩИКА. ПО ХО-
ДАТАЙСТВУ КОЛЛЕКТИВА ООО 
«ТУМ №2» СОЮЗ СТРОИТЕЛЕЙ 
ТОМСКОЙ ОБЛАСТИ НАГРАДИЛ 
КРАНОВЩИКА 5-ГО РАЗРЯДА 
ВЛАДИМИРА ВИКТОРОВИЧА 
ОДНОСТОРОНЦЕВА ПОЧЕТНОЙ 
ГРАМОТОЙ ОБЪЕДИНЕНИЯ ЗА 
МНОГОЛЕТНИЙ ДОБРОСОВЕСТ-
НЫЙ ТРУД, РАЗВИТИЕ СТРОИ-
ТЕЛЬНОЙ ОБЛАСТИ РЕГИОНА.

Награду вручил директор 
Союза строителеи�  Том-
скои�  области Михаил 

Рутман, которыи�  давно знаком с 
Владимиром Односторонцевым, 
которыи�  в 1971 году поступил 
на работу в управление и 52 
года верен профессии, ставшему 
родным коллективу по обслужи-
ванию башенных кранов.

Начальник участка Вик-
тор Шестаков тепло ото-

звался о свое�м подчиненном, 
отметив в его характере дис-
циплинированность, высокую 
требовательность к себе, до-
брожелательность, желание 
помощь начинающим машини-

стам башенных кранов. Труд-
но наи� ти в городе жилои�  дом, 
другои�  любои�  высокии�  объект, 
где бы ни работал Владимир 
Викторович, своевременно обе-
спечения бригады монтажников 

и каменщиков строительными 
конструкциями, кирпичом, бе-
тоном, раствором, кровельным 
материалом, светопрозрачны-
ми, отделочными  и другими ма-
териалами.

Владимир  был в числе пер-
вых, кто с комсомольскои�  пу-
те�вкои�  в руках  начинал строить 
молодои�  сибирскии�  город Ке-
дровыи� . Фамилию Односторон-
цева, как отмечают в коллекти-
ве, можно смело занести в книгу 
рекордов Гинесса, как самого 
возрастного машиниста башен-
ного крана: ему недавно испол-
нилось 74 года и он остае�тся в 
строю, сохранив молодои�  задор 
и желание трудиться.

В этои�  профессии немало 
романтики: не каждому дано 
управлять такои�  махинои� , как 
многотонныи�   башенныи�  кран, 
с высоты 17-24-этажного дома 
увидеть рассветы и закаты, пере-
мены в жизни и развитии города.

На снимке: В.В. Односторон-
цев в центре, слева М.Г. Рутман, 
справа – директор ООО «ТУМ 
№2» А.Н.Траи� флер.

Фото А.Николаева

Владимир Односторонцев – 52 года в строю!
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ВЕСТИ ОТОВСЮДУ

МАЛОЕ ТРАНСПОРТНОЕ КОЛЬЦО ТОМСКА

МЕДИЦИНА

ГОРДОСТЬ ООО «ГОРСЕТИ»

ПАРКОВКИ

НАШЕМУ ДОРОГОМУ ДИРЕК-
ТОРУ ПО ОРГАНИЗАЦИИ И РАЗ-
ВИТИЮ ПРОИЗВОДСТВА ВЛА-
ДИМИРУ КОНСТАНТИНОВИЧУ 
КАЛИНИНУ ВРУЧИЛИ ПОЧЁТ-
НУЮ НАГРАДУ  –  ПАМЯТНЫЙ 
ЗНАК «ГЕРБ ТОМСКОЙ ОБЛА-
СТИ» В СЕРЕБРЯНОМ ИСПОЛ-
НЕНИИ –  ЗА МНОГОЛЕТНИЙ, 
ДОБРОСОВЕСТНЫЙ ТРУД НА 
БЛАГО РЕГИОНА.

Также за большои�  вклад не 
только в развитие пред-
приятия, но и многих со-

циальных объектов в городе  
Владимиру Константиновичу 
вручена объявлена благодар-
ность и.о.мэра.

Главы Советского и Киров-
ского раи� онов присоединились 
к поздравлениям и вручили по-
че�тные грамоты за высокии�  
уровень профессионализма и 
ответственныи�  подход к работе.

Кроме того, каждая школа, 

где Владимир Константинович 
организовывал ремонтные или 
восстановительные работы по-
считала своим долгом выразить 
благодарность. А это практиче-
ски все школы Кировского раи� -
она: №33, 35, 42, 49 и 50, лицеи�  
№51, гимназия №18, школа-ин-
тернат № 15 для обучающихся с 
нарушением слуха.

Пожалуи� , главное качество, 
которое отличает Владимира 
Калинина, это неравнодушие 
к проблемам, отзывчивость и 
умение все�  сделать в лучшем 
виде. 

Спасибо за труд, чуткость и 
заботу о коллективе почти чет-
верть века!

Владимир Константинович 
завершил трудовую деятель-
ность в «Горсетях».

Желаем новых успехов, во-
площения всего задуманного и 
активного отдыха!

Коллектив ООО Горсети

Признание

В Томске готовятся 
отменить норматив 

С 2014 ГОДА В ГОРОДЕ ПРИ 
НОВОМ СТРОИТЕЛЬСТВЕ РА-
БОТАЕТ ПРАВИЛО «ОДНА КВАР-
ТИРА  –  ОДНО МАШИНО-МЕ-
СТО». МЭРИЯ НАПРАВЛЯЛА НА 
РАССМОТРЕНИЕ В ГОРОДСКУЮ 
ДУМУ ИНИЦИАТИВУ ПО ИЗМЕ-
НЕНИЮ НОРМАТИВА, НО РЕШЕ-
НИЕ НЕ ПРИНЯЛИ. 

Веснои�  прошлого года стро-
ительные организации 
просили мэрию в качестве 

меры поддержки снизить норма-
тив на парковки. В июне в Томске 
планируют провести публичные 
слушания по проекту решения 
гордумы об изменении Правил 
землепользования и застрои� ки. 
Изменить предлагается статью 
34, которая описывает террито-
риальные зоны города и градо-
строительные регламенты. Из 
раздела «Предельные параме-
тры разрешенного строитель-
ства, реконструкции объектов 
капитального строительств» у 
разных зон Томска планируется 
убрать пункты о «минимальном 

количестве мест для стоянки 
(хранения) легковых автомо-
билеи�  на земельном участке». 
Затронет это территории около 
магазинов, гостиниц и жилых 
домов, следует из проекта. Про-
ект будет презентован в здании 
администрации Ленинского раи� -
она и на уличных стендах рядом 
с 14 июня по 3 июля. Собрание по 
публичным слушаниям заплани-
ровано на 18.30 28 июня. Другие 
раи� онные администрации также 
должны будут проинформиро-
вать жителеи�  о начале публич-
ных слушании� .  

Портал В ТОМСКЕ

В РАМКАХ ВИЗИТА В ТОМСКУЮ 
ОБЛАСТЬ ПО ПРИГЛАШЕНИЮ 
ГУБЕРНАТОРА ВЛАДИМИРА МА-
ЗУРА ЧЛЕНЫ КОМИТЕТА СОВЕТА 
ФЕДЕРАЦИИ ПО ФЕДЕРАТИВНО-
МУ УСТРОЙСТВУ, РЕГИОНАЛЬ-
НОЙ ПОЛИТИКЕ, МЕСТНОМУ 
САМОУПРАВЛЕНИЮ И ДЕЛАМ 
СЕВЕРА ВО ГЛАВЕ С ПРЕДСЕ-
ДАТЕЛЕМ КОМИТЕТА АНДРЕЕМ 
ШЕВЧЕНКО ОБСУДИЛИ СТРОИ-
ТЕЛЬСТВО МАЛОГО ТРАНСПОРТ-
НОГО КОЛЬЦА ТОМСКА.

Пространственно-терри-
ториальное и социально-
экономическое развитие 

Томскои�  агломерации (южного 
направления областного цен-
тра и прилегающих территории�  
Томского раи� она) напрямую за-
висит от строительства юго-вос-
точного обхода Томска  –  малого 
транспортного кольца.

Начальник департамента 
транспорта, дорожнои�  деятель-

ности и связи региона Юрии�  
Баев рассказал членам комите-
та верхнеи�  палаты России� ского 
парламента, что МТК позволит 
разгрузить наиболее напряжен-
ные городские направления, 
освободить их от грузового дви-
жения и перенаправить тран-
зитныи�  поток в обход централь-
ных раи� онов Томска.

Строительство объекта по-
зволит реализовать инвестици-
онные проекты общеи�  стоимо-
стью 74,9 миллиарда рублеи� , в 
том числе: 61,18 млрд рублеи�  –   
жилищное строительство, 4,95 
млрд  –   магистральная инфра-
структура, 3,7 млрд  –   внутрик-
вартальная инфраструктура, 
5,10 млрд рублеи�  — социальная 
инфраструктура.

Общая протяженность МТК 
составит более 15 км (с выходом 
на дорогу Томск  Мариинск). На 
2022-2026 годы запланирова-
на реализация первого участка 

протяженностью 4,1 км общеи�  
стоимостью 6 млрд рублеи� , в 
том числе средства инфраструк-
турного бюджетного кредита 
2,45 млрд рублеи� .

В 2023 году подряднои�  орга-
низации «Автодорстрои� » пред-
стоит провести подготовитель-
ные работ.

«Подрядчик уже приступил 
к подготовительным работам: 
валке деревьев, сносу строении� , 
переустрои� ству коммуникации�  
воздушных линии�  электропере-
дачи, газопровода, устрои� ству 
временных объездных дорог, 
искусственных сооружении�  (11 
водопропускных гофрирован-
ных труб), отсыпку земляного 
полотна», –   рассказал членам 
Совета Федерации Юрии�  Баев.

В выездном совещании при-
няли участие представители фе-
деральных и региональных ор-
ганов исполнительнои�  власти.

Официальные группы АТО

Делегация Совета Федерации 
посетила площадку строительства 

Новый корпус НИИ кардиологии

И газовые котельные

ЧЛЕНЫ КОМИТЕТА СОВЕТА ФЕ-
ДЕРАЦИИ ПО ФЕДЕРАТИВНО-
МУ УСТРОЙСТВУ, РЕГИОНАЛЬ-
НОЙ ПОЛИТИКЕ, МЕСТНОМУ 
САМОУПРАВЛЕНИЮ И ДЕЛАМ 
СЕВЕРА НА ВЫЕЗДНОМ ЗАСЕ-
ДАНИИ РАССМОТРЕЛИ ПРОЕКТ 
СТРОИТЕЛЬСТВА И ОСНАЩЕ-
НИЯ НОВОГО КЛИНИКО-ДИА-
ГНОСТИЧЕСКОГО КОРПУСА НИИ 
КАРДИОЛОГИИ ТОМСКОГО НА-
ЦИОНАЛЬНОГО ИССЛЕДОВА-
ТЕЛЬСКОГО МЕДИЦИНСКОГО 
ЦЕНТРА РОССИЙСКОЙ АКАДЕ-
МИИ НАУК.

В НИИ кардиологии Том-
ского НИМЦ делегацию 
СФ встретили директор 

Томского НИМЦ, академик РАН 
Вадим Степанов, руководитель 
научного направления Томского 
НИМЦ, академик РАН Ростислав 
Карпов и директор НИИ карди-
ологии Томского НИМЦ, акаде-
мик РАН Сергеи�  Попов. Акаде-
мики рассказали сенаторам об 
основных направлениях работы 

ТНИМЦ и его многопрофильно-
го современного кардиологиче-
ского комплекса.

Вадим Степанов и Сергеи�  
Попов представили важнеи� шии�  
для центра и региона инфра-
структурныи�  проект –  строи-
тельство и оснащение клинико-
диагностического корпуса НИИ 
кардиологии Томского НИМЦ. В  
новом корпусе  площадью более 
19 тысяч квадратных метров 
предполагается разместить 
прие�мные отделения с диагно-
стическими палатами, отделе-
ния врожденных пороков серд-
ца, современные операционные, 
палаты интенсивнои�  терапии, 
отделения реанимации, центр 
мультимодальнои�  визуализа-
ции.   

Планируемыи�  бюджет про-
екта составляет 5,6 миллиарда 
рублеи� , в Министерство образо-
вания и науки РФ направлены 
документы для включения объ-
екта в Федеральную адресную 
инвестиционную программу 

на 2024 год и плановыи�  период 
2025-2026 годов.  

«Строительство нового кор-
пуса для нас принципиальная за-
дача, –- подчеркнул Сергеи�  Попов.   
– В институте успешно развива-
ется кардиохирургия, включая 
детскую, аритмология, интервен-
ционная кардиология, кардиови-
зуализация. Работа в этих слож-
неи� ших направлениях веде�тся на 
мировом уровне. Необходимо и 
дальше развиваться, чтобы обе-
спечивать высокое качество ока-
зания медицинскои�  помощи».

Во встрече с сенаторами РФ 
приняли участие заместитель 
губернатора Томскои�  области 
по научно-образовательному 
комплексу и цифровои�  транс-
формации Людмила Огородова, 
заместитель губернатора Том-
скои�  области по экономике Ан-
дреи�  Антонов и и.о. заместителя 
губернатора Томскои�  области 
по социальнои�  политике Свет-
лана Грузных. 

Tomsk.gov.ru

ДЕЛЕГАЦИЯ КОМИТЕТА СО-
ВЕТА ФЕДЕРАЦИИ ПО ФЕ-
ДЕРАТИВНОМУ УСТРОЙСТВУ, 
РЕГИОНАЛЬНОЙ ПОЛИТИКЕ, 
МЕСТНОМУ САМОУПРАВЛЕ-
НИЮ И ДЕЛАМ СЕВЕРА ВО 
ГЛАВЕ С ПРЕДСЕДАТЕЛЕМ 
АНДРЕЕМ ШЕВЧЕНКО ПОСЕ-
ТИЛА СТРОИТЕЛЬНУЮ ПЛО-
ЩАДКУ ГАЗОВОЙ КОТЕЛЬ-
НОЙ В ПОСЕЛКЕ ЗОНАЛЬНАЯ 
СТАНЦИЯ ТОМСКОГО РАЙ-
ОНА.

Начальник департамента 
ЖКХ и государственно-
го жилищного надзора 

Яков Грель Томскои�  области 
сообщил членам Совета Феде-
рации, что поселок Зональная 
Станция примыкает к Томску 
с южного направления, яв-

ляющегося по генеральному 
плану областного центра при-
оритетным направлением для 
развития городскои�  агломера-
ции. В поселке проживают 12 
463 человек. Деи� ствующая ко-
тельная уже выработала свои�  
ресурс, и требуется ее замена. 
Муниципальная котельная по-
строена в 1993 году и рекон-
струирована в 2003-м.

Проект строительства га-
зовои�  водогреи� нои�  котельнои�  
мощностью 24 МВт реализует 
концессионер по концессион-
ному соглашению между ООО 
«ТеплоМакс», Томским раи� о-
ном и Томскои�  областью сро-
ком на 10 лет с привлечением 

заемных средств Фонда разви-
тия территории� . 

 «В Томскои�  области есть 
необходимость в финансиро-
вании и строительстве еще 12 
газовых котельных в Бакчар-
ском, Тегульдетском и Чаин-
ском раи� онах взамен работаю-
щих на угле и нефтепродуктах. 
У нас есть предпроектные на-
работки, в 2024 году плани-
руем начать строительство. 
Финансирование составит 1,2 
миллиарда рублеи� . Возможны 
разные форматы финансиро-
вания проекта, в том числе, 
концессия»,  – отметил Яков 
Грель.

Официальные группы АТО
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КАДРЫ ДЛЯ СТРОЙКИ

ДОЦЕНТ КАФЕДРЫ СТРОИ-
ТЕЛЬНЫХ МАТЕРИАЛОВ И 
ТЕХНОЛОГИЙ СТРОИТЕЛЬНОГО 
ФАКУЛЬТЕТА ТГАСУ ЛЮБОВЬ 
АНИКАНОВА РАЗРАБОТАЛА 
ТЕХНОЛОГИЮ СОЗДАНИЯ ГИП-
СОВЫХ СТЕНОВЫХ МАТЕРИ-
АЛОВ ДЛЯ МАЛОЭТАЖНОГО 
МОНОЛИТНОГО СТРОИТЕЛЬ-
СТВА ИЗ ГИПСОВЫХ ОТХОДОВ.

Речь иде�т о производстве 
теплоизоляционных, те-
п л о и з о л я ц и о н н о - к о н -

струкционных и конструкцион-
ных панелеи�  для малоэтажного 
монолитного строительства, ра-
бочии�  материал для которых из-
готавливается в условиях строи-
тельнои�  площадки из готовых 
сухих строительных смесеи� . 
Технология производства таких 
смесеи�  строится на применении 
гипсовых вяжущих из отходов 
производства, содержащих в 
своем составе сульфат кальция.

– В последние годы поли-
мерные добавки к сухим строи-
тельным смесям стали дорогим 
удовольствием, поскольку они 

преимущественно импортные 
– рассказывает Любовь Ани-
канова. – Достоинство нашеи�  
технологии в том, что в произ-
водстве гипсобетонных смесеи�  

полимерные добавки не требу-
ются. Те составляющие, которые 
мы используем в лаборатории 
кафедры «Строительные мате-
риалы и технологии», произво-

дятся в России: цемент, заполни-
тели в виде зол, волокон, песок, 
бои�  кирпича. В качестве добавок 
используются отечественные 
химические и минеральные до-
бавки. С целью повышения те-
плотехнических характеристик 
гипсобетона используем пори-
зующие химические добавки и 
вторичное гипсовое сырье, на 
гранулах которого адсорбирова-
на кислота, дополнительно вво-
дим гранулы пенополистирола, 
керамзит.

Технология монолитного 
гипсобетона предполагает про-
изводство сухои�  строительнои�  
смеси в заводских условиях, а 
перемешивание с водои�  и за-
ливка в опалубку происходит 
в условиях строительнои�  пло-
щадки. По такои�  технологии 
можно получать гипсобетон для 
внутренних перегородок и на-

ружных стен под штукатурку 
для малоэтажного монолитного 
строительства.

Стоит отметить, что в 2004 
году разработки лаборатории 
кафедры получили в Китае зо-
лотую медаль за производство 
стеновых и отделочных матери-
алов из вторичного ангидрито-
вого сырья.

В мае текущего года техно-
логия производства гипсовых 
стеновых материалов стала од-
ним из победителеи�  конкурса 
на проведение фундаменталь-
ных и прикладных научных 
исследовании�  (НИР/НИОКР), 
проводимого Московским го-
сударственным строительным 
университетом в рамках реа-
лизации программы стратеги-
ческого академического лидер-
ства «Приоритет 2030».

Отдел по связям с общественностью

Разработка учёных  позволяет готовить сухие 
строительные смеси из отходов производства

М А Л О Ч И С Л Е Н Н Ы Й ,  Н О 
«ЗВЁЗДНЫЙ» ВЫПУСК МО-
ЛОДЫХ СПЕЦИАЛИСТОВ 
СОСТОЯЛСЯ НА КАФЕДРЕ 
«ЭКСПЕРТИЗА И УПРАВЛЕ-
НИЕ НЕДВИЖИМОСТЬЮ» 
СТРОИТЕЛЬНОГО ФАКУЛЬ-
ТЕТА ТГАСУ.

Первыи�  день государ-
ственнои�  итоговои�  ат-
тестации открыли, как 

водится, самые сильные сту-
денты – победители и лауреа-
ты студенческих конкурсов и 
олимпиад.

Александр Денискин свою 
выпускную квалификацион-
ную работу посвятил проблеме 
энергосбережения – оценил 
энергоэффективность проекта 
строительства детского сада, 
предложил дополнительные 
мероприятия по энергосбе-
режению и оценил их эко-
номическую эффективность 
(руководитель профессор Т.Ю. 
Овсянникова).

Дарья Яремчук исследова-
ла проблему обеспечения на-
селения учреждениями здра-
воохранения. Выявив острую 
нехватку медицинских учреж-
дении�  в городе Томске и Том-
ском раи� оне, разработала и 
выполнила технико-экономи-
ческое обоснование проекта 
строительства поликлиниче-
ского учреждения в одном из 
новых жилых раи� онов (руково-
дитель доцент О.В. Рабцевич).

Роза Тои� шибаева выпол-
нила большое исследование 
проблемы комплекснои�  рено-
вации жилои�  застрои� ки в горо-
де Томске, выполнила анализ 
существующеи�  жилои�  застрои� -
ки, разработала и обосновала 
проект комплексного развития 
территории на примере одного 
из раи� онов старои�  индивиду-

альнои�  жилои�  застрои� ки (ру-
ководитель Т.Ю. Овсянникова).

Яна Фриц на основе анали-
за рынка гостиничных услуг и 
туристских потоков разработа-
ла и выполнила проект строи-
тельства гостиницы в  Томске 
(руководитель доцент М.Н. Ни-
колаенко).

Елизавета Чистякова разра-
ботала бизнес-план создания 
кондитерского цеха на основе 
перепрофилирования и ка-
питального ремонта админи-
стративного здания бывшего 
промышленного предприятия 
(руководитель Е.А. Карпова).

Валерия Шепелева в сво-
ем проекте выполнила тех-
нико-экономическую оценку 
проекта строительства много-
квартирного жилого здания 
со встроенным медицинским 
учреждением (руководитель 
доцент И.Р. Салагор).

Все выпускные квалифика-
ционные работы выполнены 
на реальном материале. Сту-
денты продемонстрировали 
глубокие знания по архитекту-
ре гражданских здании� , мето-
дам техническои� , экономиче-
скои� , правовои� , экологическои�  
экспертизы, управлению про-
ектами. Все выпускные работы 
и защиты студентов государ-
ственнои�  экзаменационнои�  
комиссиеи�  во главе с началь-
ником Главнои�  инспекции го-
сударственного строительного 
надзора Томскои�  области Ан-
дреем Пацуковым были оце-
нены на «отлично», ребятам 
рекомендовано продолжить 
обучение в магистратуре, а вы-
полненные ВКР представить 
на конкурсы студенческих ра-
бот.

Татьяна Овсянникова,
доктор экономических наук, профессор,

заведующая кафедрой «ЭиУН» ТГАСУ 

ЗАЩИТА ВКР В ТГАСУ

«Звёздный» выпуск
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НА ЗЛОБУ ДНЯ

ПРИГЛАШАЕМ К РАЗГОВОРУ

ПОД ТАКИМ ЗАГОЛОВКОМ НА 
3-Й СТРАНИЦЕ ГАЗЕТЫ «КОМСО-
МОЛЬСКАЯ ПРАВДА» ЗА 2 МАЯ 
Т.Г. БЫЛ ОПУБЛИКОВАН МАТЕ-
РИАЛ АЛЕКСАНДРА ИСКАНДА-
РОВА. В НЁМ ГОВОРИТСЯ:

– Выпускников вузов 
хотят обязать три 
года работать не 

там, где больше платят, а там, 
где они нужнее.

Отучился пять лет? Отрабо-
таи�  еще�  три. Депутаты Госсове-
та Татарстана предложили вер-
нуть в России распределение 
специалистов после универси-
тета – тех, кто учится на бюд-
жетных отделениях. Если закон 
примут, то все выпускники по-
сле получения диплома будут 
обязаны три года отработать по 
специальности на предприятии, 
куда их направят.

Авторы законопроекта ут-
верждают, что все�  пои� де�т на 
пользу молодым специалистам, 
которые гарантированно полу-
чат работу и шанс обзавестись 
необходимым опытом. Выигры-
вают и предприятия, которые 
сеи� час испытывают недостаток 
претендентов на рабочие специ-
альности. 

Только в том же Татарстане, 
откуда иде�т эта инициатива, 
сеи� час заявлено 40 тысяч вакан-
сии� , из них более 67% – это ра-
бочие профессии.

 – Это позволит гаранти-
рованно обеспечить молодых 
специалистов работои�  согласно 
полученнои�  квалификации на 
срок не менее тре�х лет по за-
вершении обучения, что, в свою 
очередь, будет способствовать 
кадровому обеспечению пред-
приятии�  оборонно-промышлен-
ного комплекса и приоритет-
ных отраслеи�  экономики нашеи�  
страны, –   говорит и.о. пред-
седателя Госсовета Татарстана 
Юрии�  Камалтынов.

Авторы проекта также на-
деются, что выпускники будут 

оставаться на производстве на 
гораздо более долгии�  срок, но 
тут уже приде�тся поработать 
над социальными гарантиями и 
со стороны государства и со сто-
роны работодателя.

Согласно законопроекту, в 
вузы будут стекаться запро-
сы от работодателеи� . Кадровая 
служба начне�т проводить рас-
пределение выпускников. О 
принятом решении студентам 
должны сообщить за четыре ме-
сяца до получения диплома. Тем, 
кому не наи� дут работу, выдадут 
справку о предоставлении воз-
можности самостоятельного 
трудоустрои� ства.

В другие города и раи� оны бу-
дут отправлять не всех. По идее, 
в первую очередь закрывать 
начнут вакансии родных для 
студентов территории� . Также по 
месту жительства предлагает-
ся распределять тех, кто имеет 
инвалидность, беременных вы-
пускниц, родителеи�  детеи�  до 3 
лет.

Те же, кто не захочет отправ-
ляться на работу по распределе-
нию, должны будут заплатить 
государству. Сумму долга хотят 
оговаривать  с вузом заранее, и 
она, по идее, должна опираться 
на стоимость коммерческого об-
учения.

Проект о поправках в За-
кон об образовании сеи� час на 
рассмотрении профильнои�  ко-
миссии Госдумы. Свои�  вердикт 
эксперты должны вынести до 9 
июня.

СКОЛЬКО ЛЕТ ГРАЖДАНИНУ 
НАШЕЙ СТРАНЫ ПРИДЁТСЯ 
КОПИТЬ НА ДВУХКОМНАТНУЮ 
НОВОСТРОЙКУ В СВОЕМ РЕ-
ГИОНЕ, ЕСЛИ ОН НЕ БУДЕТ НИ 
ПИТЬ, НИ ЕСТЬ И НЕ НЕСТИ 
НИКАКИХ ДРУГИХ РАСХОДОВ, 
А ВСЮ СВОЮ ЗАРПЛАТУ ОТ-
КЛАДЫВАТЬ НА ЖИЛЬЁ (И НЕ 
БУДЕТ ПОЛЬЗОВАТЬСЯ ИПО-
ТЕЧНЫМИ КРЕДИТАМИ)? И НЕ 
ЛУЧШЕ ЛИ НЕ СТРЕМИТЬСЯ 
СТАТЬ СОБСТВЕННИКОМ, А 
СНЯТЬ ЖИЛЬЕ? 

Ответить на эти вопросы 
постарались с федераль-
ного портала «МИР КВАР-

ТИР». Средняя зарплата была 
взята из данных Росстата, а цена 
двухкомнатнои�  квартиры в но-
вострои� ке – из данных портала 
Mirkvartir.ru.

СКОЛЬКО ЛЕТ ЛИШЕНИЙ 
ПОТРЕБУЕТСЯ, ЧТОБЫ  
КУПИТЬ ЖИЛЬЁ
Выяснилось, что быстрее 

всего накопит на «двушку» жи-
тель Мурманскои�  области – все-
го за 5,1 года. Зарплаты в этом 
регионе высокие, а квартиры 
стоят немного ниже среднерос-
сии� ского уровня.

Менее 6 лет нужно откла-
дывать жителям еще�  пяти ре-
гионов – Ямало-Ненецкого ав-
тономного округа (5,3 года), 
республики Коми (5,6 года), 
Евреи� скои�  автономнои�  области 
(5,7 года) и Тюменскои�  области 
(5,8 года). Немного больше при-
дется копить людям в Ханты-
Мансии� ском автономном округе 
(6,7 года). От 7 до 8 лет придется 
ждать переезда в Якутии (7 лет), 
Архангельскои�  (7,1 года), Орен-
бургскои�  (7,2 г.), Сахалинскои�  
(7,3 года) областях, Камчатском 
крае (7,5 года), Ингушетии (7,6 
года), Кемеровскои�  области (7,7 
г.), Красноярском крае (7,8 г.) и 
Хакасии (7,9 г.). Жителям Ново-
сибирскои�  области с зарплатои�  
52 тыс. руб.,  придется отказы-
вать себе во всем 11 лет. 

Менее всего квартиры до-
ступны в Крыму, где на них при-
дется откладывать средства 
долгих 22,1 года, и в Севастополе 
– 17,9 года. Краснодарскии�  краи�  
(15,4 года), Карачаево-Черкесия 
(15,2 г.), Чечня (14,6 г.), Нижего-
родская (13,8 г.), Калининград-
ская область (13,8 г.), Дагестан 
(13,3 г.) и Санкт-Петербург (13,2 
г.). А москвичам (12,6 года) и жи-
телям Подмосковья (10,5 года).

В среднем россиянин, чья 
зарплата, согласно официаль-
ным данным, составляет 64191 
рубль в месяц, накопит на сред-
нюю двухкомнатную квартиру в 
новострои� ке ценои�  6369604 ру-
бля за 8,3 года.

«Если сравнить с данными 
четыре�хлетнеи�  давности, то до-
ступность жилья для россиян 
заметно снизилась. В 2019 году 
среднии�  срок накопления на 
квартиру составлял 5 лет, а не 8, 
как сеи� час. Тогда жителям Кры-
ма нужно было откладывать 
зарплаты в течение 14 лет вме-
сто 22, Краснодарского края – 11 
лет вместо 15, самарцам – 7 лет, 
а не 11, как сеи� час, пермякам – 
6 лет, а не 9, нижегородцам – 7 
вместо 14 лет, и т. д., – рассказы-
вает Павел Луценко, генераль-
ныи�  директор федерального 
портала «МИР КВАРТИР». – За 
эти годы среднероссии� ская зар-
плата выросла всего на 30%, в то 

время как цены на новострои� ки 
– на 68%». 

А ЕСЛИ СНЯТЬ КВАРТИРУ?..
В периоды снижения до-

ходов и нестабильности люди 
все�  реже решаются приобре-
тать квартиры в собственность, 
брать ипотеку. Вместо этого 
многие из них предпочитают 
пользоваться арендованным 
жилье�м, что увеличивает спрос 
в этом сегменте и не позволя-
ет ставкам опускаться. Специ-
алисты федерального портала 
«МИР КВАРТИР» проанализи-
ровали изменение стоимости 
съе�мных одно-, двух- и тре�хком-
натных квартир за I квартал в 
городах с населением более 300 
тысяч человек.

Исследование показало, что 
1-комнатные квартиры подоро-
жали в 43 городах России из 70 
исследованных порталом, в 27 
подешевели. Больше всего под-
няли ценники собственники в 
Магнитогорске (+18,5%), Вла-
дивостоке (+16,1), Волгограде 
(+8,6), Кургане (+7,9) и Кирове 
(+6,5%). Упали ставки аренды 
заметнее всего в Чебоксарах 
(–10,6%), Набережных Челнах 
(–5,9), Санкт-Петербурге (–5,7), 
Калининграде (–5,6), Якутске 
(–5,5%).

В среднем по всем городам 
ставки на «однушки» подросли 
за три месяца на 0,7% и сеи� час 
сдаются за 17 620 рублеи�  в месяц. 

В Новосибирске аренда 
1-комнатнои�  обои� де�тся в 20695 
руб./мес. (рост 1,8%). 

Двухкомнатные квартиры в 
I квартале выросли в цене в 41 
городе, в 28 упали, в одном оста-
лись неизменными. Дорожали 
они сильнее прочих в Кирове 
(+23,6%), Владивостоке (+18,5), 
Пензе (+10,3), Мурманске (+9) и 
Магнитогорске (+8,7%). Деше-
вели активнее всего в Тольятти 
(–9,4%), Набережных Челнах 
(–8,6), Саранске (–7,9), Чебокса-
рах (–6,9) и Санкт-Петербурге 
(–5,3%). В среднем объекты с 
двумя комнатами за I квартал 
подорожали на 1,8%, до 23 303 
рублеи�  в месяц. 

В Новосибирске аренда двух-
комнатнои�  квартиры стоит в 
среднем 26624 р./мес. (рост за 
квартал – 0,1%).

Хозяева тре�хкомнатных 
квартир в 45 городах переписы-
вали ценники в большую сто-
рону, в 25 – в меньшую. В пла-
не подорожания больше всего 
отличились Волжскии�  (+28%), 
Брянск (+18,8), Саратов (+18,2), 
Магнитогорск (+16,1) и Пенза 
(+11%). В плане удешевления 
– Чебоксары (–17,9%), Вологда 
(–16,1), Курган (–12,7), Тольятти 
(–5,6) и Кемерово (–5,4%).

В среднем ставки аренды 
тре�хкомнатного жилья увели-

чились на 1,8%, до 30 043 ру-
блеи�  в месяц.  В Новосибирске 
цена аренды «тре�шки» в первом 
квартале 2023 составила 36119 
рублеи�  за месяц (рост  превысил 
6%).

В Москве «однушки» (–0,5%) 
и «двушки» (–1,2%) подешеве-
ли, а «тре�шки» немного подо-
рожали (+1,9%). В Петербурге с 
начала года подешевели все три 
типа квартир – на 5,7%, 5,3% и 
3,2% соответственно.

«Рынок аренды в целом 
демонстрирует устои� чивость. 
В периоды застоя в сегменте 
продажи квартир, когда люди 
откладывают решение о по-
купке, они принимают решение 
снимать квартиру, что поддер-
живает спрос, – комментирует 
Павел Луценко, генеральныи�  
директор федерального порта-
ла «МИР КВАРТИР». 

И В ТОМСКОЙ ОБЛАСТИ
Комментарий Ольги РАБ-

ЦЕВИЧ, кандидата  экономи-
ческих наук,  доцента кафедры 
«Экспертиза и управление не-
движимостью» ТГАСУ:

– Сколько лет потребуется 
жителю Томска и Томскои�  об-
ласти для накопления средств 
на жилье�  при среднем уровне 
заработнои�  платы и отказа от 
всех потребительских расходов? 
Дать ответ на этот вопрос может 
Простои�  индекс доступности 
жилья, которыи�  определяется 
соотношением цены квартиры 
и среднего годового дохода по-
купателя.

Согласно проведенному ана-
лизу рынка новостроек в городе 
Томске на 1 квартал 2023 года, 
при среднем по региону уровне 
заработнои�  платы в 68 тыс. руб. 
томичу для накопления средств 
на покупку на первичном рын-
ке жилья однокомнатнои�  квар-
тиры потребуется 7,2 года при 
условии отказа от всех расходов 
на текущие нужды. На приоб-
ретение новои�  двухкомнатнои�  
квартиры потребуется 8,4 года 
накоплении� , а трехкомнатнои�  – 
13,1 года. (средние цены и раз-
мер квартир определены на ос-
новании анализа предложении�  
застрои� щиков в городе Томске, 
размер заработнои�  платы при-
нят по данным Томскстата).

При среднем уровне зара-
ботной платы на 1 квартал 
2023 года в 57,2 тыс. руб. жи-
телю Томской области необ-
ходимо 12,2 года для накопле-
ния средств на стандартную 
квартиру в новостройке пло-
щадью 82,4 кв. м. стоимостью 
101556,7 руб./кв. м.

Приобретение жилья на 
вторичном рынке в регионе 
является более доступным – 
на накопление средств на по-
купку стандартной квартиры 
площадью 51,2 кв. м. и стои-
мостью за 1 кв. м. 85584,4 руб. 
жителю Томской области по-
требуется 6,4 года.

Цена аренды 1-комнатной 
квартиры на 1 квартал 2023 
года по региону составила 
14994,4 рубля, 2-комнатной – 
22515,7 рубля.

На что учился,  
там и пригодился

Собственник  
или арендатор?

Просим вас, высказаться: 
нужно ли обязательное рас-
пределение студентов? Свое�  
мнение можно направить по 
адресу:

Tomsk.souzstr@gmail.com 
или Menchikov.a.n@gmail.com

Ваши ответы будут опу-
бликованы в следующем но-
мере газеты.



11
№ 9-10 (439-440), 22 июня 2023 г.

ТГАСУ

STARTUP VILLAGE 

СИЛЬНЫЕ ИДЕИ ДЛЯ НОВОГО ВРЕМЕНИ

ТГАСУ И «РОССТРОЙКОНТРОЛЬ» 

29 МАЯ НА ЗАСЕДАНИИ УЧЁНО-
ГО СОВЕТА ДИРЕКТОРУ РЕГИО-
НАЛЬНОГО ЦЕНТРА РАЗВИТИЯ 
ОБРАЗОВАНИЯ ТГАСУ В КЕМЕ-
РОВСКОЙ ОБЛАСТИ ДМИТРИЮ 
КОНОПЛЯНСКОМУ БЫЛА ВРУ-
ЧЕНА МЕДАЛЬ МИНОБРНАУКИ 
«ЗА БЕЗУПРЕЧНЫЙ ТРУД И ОТ-
ЛИЧИЕ».

Награда вручается за зна-
чительные заслуги в сфе-
ре образования и добро-

совестныи�  труд. 
Дмитрии�  Алексеевич бо-

лее 20 лет работает в ТГАСУ. 
Сначала, как руководитель фи-
лиала университета в городе 
Ленинске-Кузнецком, сеи� час – 
заведующии�  базовои�  кафедрои�  
и директор центра развития об-
разования ТГАСУ в Кемеровскои�  
области.

Как отмечает Дмитрии�  Пес-
цов, директор института дис-
танционного образования, в 
структуру которого входит 

центр, Дмитрии�  Коноплян-
скии�  ответственныи�  и деятель-
ныи�  человек. Не раз его филиал 
занимал лидерские позиции по 
набору студентов.

В настоящее время центр 
занимается: развитием систе-
мы образования в городе Ле-
нинске-Кузнецком и Кемеров-
скои�  области для обеспечения 
университету стратегических 
конкурентных преимуществ в 
области образования и науки; 
научным, научно-методиче-
ским и организационно-педа-
гогическим сопровождением 
образовательных программ 
вуза в области развития во-
просов высшего образования 
и дополнительного професси-
онального образования в горо-
де и регионе. А также создает 
и развивает систему профори-
ентационнои�  работы и профес-
сионального самоопределения 
молодежи.

Отдел по связям с общественностью

Дмитрию Коноплянскому 
вручена медаль 

ТОМСКИЙ ГОСУДАРСТВЕН-
НЫЙ АРХИТЕКТУРНО-СТРО-
ИТЕЛЬНЫЙ УНИВЕРСИТЕТ И 
ФБУ «РОССТРОЙКОНТРОЛЬ» 
ПОДПИСАЛИ СОГЛАШЕНИЕ О 
ПРОХОЖДЕНИИ СТУДЕНТАМИ 
ДОРОЖНО-СТРОИТЕЛЬНОГО 
ФАКУЛЬТЕТА ПРОИЗВОД-
СТВЕННОЙ ПРАКТИКИ НА ОБЪ-
ЕКТАХ УЧРЕЖДЕНИЯ.

В текущем году пять сту-
дентов первого, второго 
и четвертого года обу-

чения дорожно-строительно-
го факультета ТГАСУ прои� дут 
производственную практику 
на строительстве малого транс-
портного кольца в Томске. Фе-
деральное бюджетное учреж-
дение «РосСтрои� Контроль» в 
Томске курирует ход его строи-
тельства.

Будущие практиканты 
встретились с представителем 

«РосСтрои� Контроля», выпуск-
ником ТГАСУ Алексеем Танко-
вым, где обсудили предстоя-
щую работу. С середины июня 
начне�тся плотное знакомство 
с предстоящим объе�мом работ. 
Студентов познакомят с заказ-
чиками, исполнителями, проек-
тировщиками и поставщиками.

– Строительныи�  контроль 
– это объе�мная процедура, 
включающая цепочку наблю-
дательных мер за процессом 
возведения объекта, – поясняет 
Алексеи�  Танков. 

– Наша цель – проверить ра-
боты на соответствие положе-
ниям проектнои�  документации, 
требованиям техрегламентов, 
результатам изыскании� , тре-
бованиям к работам и многое 
другое. Поэтому так важно по-
знакомить студентов со всеми 
участниками процесса.

Отдел по связям с общественностью

Подписано соглашение 

24 МАЯ В «СКОЛКОВО» ОТ-
КРЫЛАСЬ XI ТЕХНОЛОГИЧЕ-
СКАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ STARTUP 
VILLAGE «ВРЕМЯ ИННОВАЦИЙ 
2023». 

По личному приглашению 
департамента развития 
технологического пред-

принимательства и трансфера 
технологии�  Министерства на-
уки и высшего образования 
РФ ассистент кафедры строи-
тельных материалов и техноло-
гии�  ТГАСУ Динара Горкольце-
ва представила свои�  проект и 
выступила на питч-сессии.

В этом году в Startup Village 
участвовали более 120 предста-
вителеи�  зарубежных организа-
ции� . В «Сколково» приехали уче�-
ные, эксперты, представители 
власти и предприниматели из 
32 стран. Среди них: Аргентина, 
Бахреи� н, Бразилия, Индия, Иран, 

Китаи� , Мексика, ОАЭ, Саудовская 
Аравия, Таиланд, Филиппины и 
ЮАР.

В течение двух днеи�  на деся-

ти деловых площадках научного 
центра прошли более 200 меро-
приятии� . Динара Горкольцева 
представила свои�  проект и вы-
ступила на питч-сессии однои�  из 
площадок мероприятия. 

Напомним, в 2022 году Ди-
нара стала победителем гранто-
вои�  программы «Студенческии�  
стартап» и вошла в ТОП-50 луч-
ших университетских старта-
пов 2022 года, проходившеи�  в 
рамках реализации федераль-
ного проекта «Платформа уни-
верситетского технологиче-
ского предпринимательства». 
Проект представительницы 
ТГАСУ «Разработка технологии 
и состава декоративного камня 
из полимербетона для малых 
архитектурных форм». 

Отдел по связям с общественностью

Время инноваций 2023 

ДЛЯ СТУДЕНТОВ ВТОРОГО 
КУРСА СТРОИТЕЛЬНОГО ФА-
КУЛЬТЕТА В РАМКАХ ОБРА-
ЗОВАТЕЛЬНОГО ПРОЦЕССА 
ПРОШЛА ЛЕКЦИЯ «СИСТЕМЫ 
ОПАЛУБКИ СТЕН», КОТОРУЮ 
ПРОЧИТАЛ РУКОВОДИТЕЛЬ 
ТЕХНИЧЕСКОГО ПОДРАЗДЕ-
ЛЕНИЯ «ВОСТОК» КОМПАНИИ 
PERI (ГЕРМАНИЯ) КОНСТАН-
ТИН ГОРЩИК.

Компания PERI | Россия 
выступает одним из 
крупнеи� ших в мире про-

изводителеи�  и поставщиков 
строительного оборудования. 
Она сотрудничает со строи-
тельными вузами с целью уве-
личения уровня знании�  обуча-
ющихся в области технологии�  
применения опалубных систем 
в монолитном строительстве 

подробнее, выходя за пределы 
программам обучения.

– По некоторым позициям 
современные строительные 
компании идут впереди учеб-
ного процесса. В интересах 
университета сотрудничать с 
ними в части организации се-
рии лекции�  по современным 
технологиям, применяемым 
в строительстве, – сказал де-
кан строительного факуль-
тета Анатолии�  Малиновскии� . 
– Такие дополнительные зна-
ния и опыт будут для наших 
студентов весомым преимуще-
ством в будущеи�  работе в ре-
альных условиях.

В ходе презентации, Кон-
стантин Горщик подробно рас-
сказал и показал виды опалуб-
ки, для чего они предназначены; 
продемонстрировал типичные 

ошибки сборки, трудоемкость 
и преимущества одних над дру-
гими. Помимо этого, Констан-
тин подготовил несколько во-
просов. Трое первых студентов, 
ответивших правильно и раз-
вернуто, получили подарки от 
фирмы.

Отметим, что в планах ком-
пания PERI прочитать в вузе 
лекции по таким темам, как: 
современные опалубочные си-
стемы, неудачные проектные 
решения, ошибки при эксплу-
атации опалубочных стен и 
многие другие. Занятия будут 
проходить как в очном, так и 
дистанционном формате с воз-
можностью задавать вопросы 
специалистам.

26 МАЯ В РАМКАХ РЕГИОНАЛЬ-
НОГО ЭТАПА ФОРУМА «СИЛЬ-
НЫЕ ИДЕИ ДЛЯ НОВОГО ВРЕ-
МЕНИ», СОСТОЯЛАСЬ СЕССИЯ 
ПО ПРЕЗЕНТАЦИИ И ОТБОРУ 
ИДЕЙ, СПОСОБНЫХ ВНЕСТИ 
ЗНАЧИМЫЙ ВКЛАД В УКРЕПЛЕ-
НИЕ СУВЕРЕНИТЕТА РОССИИ И 
ДОСТИЖЕНИЕ НАЦИОНАЛЬНЫХ 
ЦЕЛЕЙ. 

Два проекта представи-
телеи�  Томского государ-
ственного архитектурно-

строительного университета, 
вои� дя в число лучших, были до-
пущены до презентации.

Из Томска на платформе 
было размещено около 200 
идеи� . ТГАСУ представил 33 
идеи, две из которых вошли в 
список 12-ти лучших региональ-
ных идеи�  и были приглашены 
для презентации. В их числе 
проекты: ассистента кафедры 
строительных материалов и 
технологии�  строительного фа-
культета  Динары Горкольце-
вои�  «АрхиТомск» и начальника 
архитектурно-строительного 
бизнес-инкубатора ТГАСУ Ека-

терины Сорокинои�  «Шаг в на-
уку».

Проект «АрхиТомск» – об-
разовательные экскурсии для 
студентов и абитуриентов про-
фессиональнои�  направленно-
сти. Проект получил поддержку 
в виде гранта от Росмолодежь и 
был реализован в городе Томск. 
Проект «Шаг в науку» – знаком-
ство студентов с возможностя-
ми вуза путе�м взаимодеи� ствия 
с наставниками, которыми 
являются аспиранты и техно-
логические предприниматели. 
Проект представлен на все-
россии� ском уровне в рамках 
конкурса «Лидеры России», 
международнои�  программы со-
циальных предприниматель-
ских проектов Enactus, и от-
мечен дипломом IV ежегоднои�  
конференции ассоциации моло-
дежных правительств РФ «Чело-
веческии�  капитал: диагностика, 
развитие, реализация».

Лидеры проектов, про-
шедших региональныи�  отбор, 
представили свои идеи заме-
стителям губернатора Томскои�  
области, а также экспертам – 

региональным общественным 
представителям агентства стра-
тегических инициатив (АСИ).

По результатам сессии ав-
торы идеи�  получили обратную 
связь для проработки иници-
атив, а также узнали о реги-
ональных мерах поддержки, 
доступных в Томскои�  области 
для дальнеи� шеи�  реализации их 
идеи� .

Всероссии� скии�  этап форума 
«Сильные идеи для нового вре-
мени» прои� дет с 28 по 29 июня 
в городе Москве. До его старта 
будет опубликован список из 
100 сильных идеи� , которые вне-
сут значимыи�  вклад в развитие 
страны и достижение нацио-
нальных целеи�  до 2030 года.

Как отметил председатель 
оргкомитета форума, помощ-
ник президента России Максим 
Орешкин, в этом году впервые 
принято решение оказать фи-
нансовую поддержку участни-
кам форума. Топ-10 финалистов 
получат по пять миллионов ру-
блеи� , следующие топ-50 — по 
миллиону.

Отдел по связям с общественностью

Два проекта вошли в число лучших 

Лекция от компании «PERI»

Отдел по связям с общественностью
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ИНВЕСТИЦИОННАЯ ДЕЯТЕЛЬ-
НОСТЬ В ЖИЛИЩНОМ СТРОИ-
ТЕЛЬСТВЕ И СУЩЕСТВУЮЩИЕ 
В ЭТОЙ СФЕРЕ ФАКТОРЫ РИ-
СКА 16 МАЯ ОБСУДИЛИ НА ОТ-
КРЫТОМ ЗАСЕДАНИИ КОМИ-
ТЕТА РОССИЙСКОГО СОЮЗА 
СТРОИТЕЛЕЙ ПО УЛУЧШЕНИЮ 
ИНВЕСТИЦИОННОГО КЛИМА-
ТА И КОМПЛЕКСНОМУ РАЗВИ-
ТИЮ ТЕРРИТОРИЙ. ЗАСЕДАНИЕ 
ПРОШЛО ПОД ПРЕДСЕДАТЕЛЬ-
СТВОМ ВИЦЕ-ПРЕЗИДЕНТА 
РСС, КООРДИНАТОРА НАЦИ-
ОНАЛЬНОГО ОБЪЕДИНЕНИЯ 
СТРОИТЕЛЕЙ ПО СИБИРСКОМУ 
ФЕДЕРАЛЬНОМУ ОКРУГУ, РУ-
КОВОДИТЕЛЯ СОВЕТА АСОНО 
МАКСИМА ФЕДОРЧЕНКО.

В мероприятии приняли 
участие заместитель ди-
ректора департамента 

градостроительнои�  деятель-
ности и архитектуры Минстроя 
России Ольга Дашкова, замести-
тель директора департамента 
КРТ Минстроя России Максим 
Галь, представитель Фонда раз-
вития территории�  Инна Погреб-
няк, вице-президент НОСТРОИ�  
Антон Мороз, председатель 
комитета НОСТРОИ�  по адми-
нистративным процедурам в 
строительстве Леонид Бандо-
рин, заместитель генерального 
директора MR Group Андреи�  
Кирсанов, заместитель дирек-
тора по градостроительнои�  по-
литике и внешним связям ГК 
«Пионер» Денис Новиков, пред-
седатель комитета РСС по мало-
этажному жилищному строи-
тельству Константин Пороцкии� , 
председатель комитета по вза-
имодеи� ствию застрои� щиков и 
собственников жилья Виолетта 
Басина, генеральныи�  директор 
ООО «Северо-Западная энерго-
ресурсная компания» Дмитрии�  
Яковенко.

Также в режиме ВКС к засе-
данию подключились руково-
дители региональных Союзов 
строителеи� , представители про-
фильных министерств и депар-
таментов субъектов РФ, реги-
ональные застрои� щики - всего 
свыше 130 участников.

ШИРОКИЙ 
КРУГ ВОПРОСОВ
Открывая заседание, Мак-

сим Федорченко кратко остано-
вился на некоторых итогах де-
ятельности комитета, отметив, 
что он обеспечивает тесное вза-
имодеи� ствие с Минстроем Рос-
сии, Фондом развития террито-
рии� , органами исполнительнои�  
власти субъектов РФ, регио-
нальными застрои� щиками по 
вопросам подготовки и реализа-
ции проектов КРТ. Большинство 
выработанных по результатам 
такого взаимодеи� ствия пред-
ложении�  вошли в проект феде-
рального закона, разработанно-
го Минстроем России. Помимо 
вопросов совершенствования 
законодательства в сфере КРТ, 
комитет также планирует зани-
маться и другими проблемными 
вопросами застрои� щиков, огра-
ничивающих их инвестицион-
ную деятельность. В частности, 

это вопросы вовлечения зе-
мельных участков для жилищ-
ного строительства, проектного 
финансирования при долевом 
строительстве, стимулирования 
потребительского спроса, оп-
тимизации административных 
процедур и др.

СОКРАЩЕНИЕ 
АДМИНИСТРАТИВНЫХ 
ПРОЦЕДУР
Ольга Дашкова сообщила 

о мероприятиях, проводимых 
Минстроем России по сокраще-
нию административных проце-
дур в сфере строительства. В на-
стоящее время исчерпывающии�  
перечень документов, сведении� , 
материалов, согласовании� , не-
обходимых для строительства, 
утвержденныи�  постановлением 
Правительства РФ от 25.12.2021 
№ 2490, новым постановлени-
ем Правительства, от 30 апреля 
2023 года № 689, сокращен до 
699 позиции� . К концу 2023 года 
перечень будет сокращен до 650 
позиции� . В 2024 году стоит за-
дача сократить количество до-
кументов, сведении� , необходи-
мых для строительства, до 600 
позиции� , а к 2030 году - до 350. 
Ольга Дашкова попросила чле-
нов комитета принять активное 
участие в подготовке предложе-
нии�  о дальнеи� шем сокращении 
исчерпывающего перечня про-
цедур без ущерба для качества 
и безопасности объектов капи-
тального строительства. Она 
также рассказала, что в соответ-
ствии с Федеральным законом 
от 19.12.2022 № 541-ФЗ с сен-
тября 2023 года вместо исчер-
пывающего перечня докумен-
тов и сведении� , установленных 
постановлением № 2490, будет 
применяться Реестр обязатель-
ных документов и согласовании� , 
которыи�  вои� де�т в состав феде-
ральнои�  ГИСОГД «Строи� ком-
плекс.РФ».

ИНВЕСТОРАМ 
В ПРОЕКТАХ КРТ 
НУЖНА ПОДДЕРЖКА
Максим Галь отметил, что 

повышение инвестиционнои�  
активности при подготовке про-
ектов КРТ является основнои�  
целью деятельности департа-
мента комплексного развития 
территории�  Минстроя России. 
«С 2021 года мы пытались по-
вышать инвестиционную ак-
тивность путе�м опубличивания 
торгов на право заключения до-
говоров о КРТ», - заявил доклад-
чик. Сегодня информация о про-
ведении таких торгов на всеи�  
территории РФ размещается 
в полном объе�ме на саи� те тор-
ги.ру. Максим Галь также про-
информировал, что в качестве 
финансовых механизмов под-
держки проектов КРТ пока 
предусмотрено только субсиди-
рование при расселении из ава-
рии� ного жилья, однако недавно 
высшим руководством страны 
Минстрою России поручено раз-
работать дополнительные меры 
поддержки инвесторов, осу-
ществляющих комплексное раз-
витие территории� . Максим Галь 

напомнил, что в соответствии с 
изменениями, внесенными в На-
логовыи�  кодекс РФ, в настоящее 
время застрои� щики, реализую-
щие проекты КРТ, имеют право 
на налоговыи�  вычет в размере 
до 80% от затрат, которые они 
понесли при создании объектов 
инфраструктуры. Однако, чтобы 
эта норма заработала, необхо-
димо, чтобы каждыи�  субъект 
России� скои�  Федерации принял 
соответствующии�  закон. В на-
стоящее время известно, что 
пока такои�  закон приняла толь-
ко Московская область.

Также в целях повышения 
инвестиционнои�  активности 
Минстрои�  России прорабаты-
вает совместно с ФАС России 
вопрос о возможности выстав-
ления на торги сразу несколько 
территории�  различного вида, 
что позволит застрои� щикам 
обеспечивать баланс доходно-
сти. Что касается законопро-
екта по совершенствованию 
законодательства в сфере КРТ, 
подготовленного, в том числе, 
по предложениям комитета, то 
его внесение в Государственную 
Думу запланировано на осен-
нюю сессию.

Отвечая на вопросы участ-
ников заседания, спикер согла-
сился с наличием проблем по 
получению разрешительнои�  до-
кументации на строительство 
малоэтажных жилых комплек-
сов, предложив внести в итого-
вую резолюцию вопрос о необ-
ходимости упрощения процедур 
получения разрешения на стро-
ительство таких комплексов.

Комментируя выступление 
спикера, Максим Федорченко от-
метил необходимость усиления 
методологическои�  работы Мин-
строя России. В условиях, когда 
регионам предоставлены широ-
кие права при подготовке и реа-
лизации проектов КРТ, требует-
ся выработка единых подходов.

ПРО СУБСИДИИ 
И «НЕДОПРИЗНАННОЕ»
АВАРИЙНОЕ ЖИЛЬЕ
Инна Погребняк рассказала 

о порядке субсидирования за-
строи� щиков при реализации 
проектов КРТ, отметив, что, со-
гласно деи� ствующему законо-
дательству, Фонд развития тер-
ритории�  может предоставить 
субсидирование при расселении 
исключительно из аварии� ного 
жилищного фонда в размере до 
25% для частных инвесторов, и 
до 100% для застрои� щиков, соз-
данных субъектами России� скои�  
Федерации. Получить субсидии 
для частных инвесторов в раз-
мере большем, чем 25%, можно 
в порядке, предусмотренном 
постановлением Правитель-
ства России� скои�  Федерации от 
01.06.2021 №846. Она подчеркну-
ла, что размер субсидии�  напря-
мую зависит от объе�ма расселя-
емого застрои� щиком не только 
аварии� ного, но и ветхого жилья. 
Чем больше в границы КРТ будет 
включено ветхого жилищного 
фонда, тем большии�  размер суб-
сидии�  можно получить. Также 
отметила, что в настоящее вре-
мя законодательством введена 
возможность получения авансов 
на реализацию проектов КРТ из 
средств фонда.

Рассказывая о порядке полу-
чения субсидии� , спикер отме-
тила, что в соответствии с деи� -
ствующим законодательством, 
пока не будут выполнены про-
граммы переселения из аварии� -
ного жилищного фонда, при-
знанного таковым до 2017 года; 
нельзя получить субсидию на 
расселение из жилья, признан-
ного аварии� ным с 2017 по 2022 
годы. Однако в настоящее время 
только 12 субъектов России� скои�  
Федерации полностью заверши-
ли программы по расселению из 
аварии� ного жилья, признанного 
таковым до 2017 года. 

В целях поддержки регио-
нов, которые имеют большои�  
объе�м аварии� ного жилья, фон-
дом согласован с Минфином 
России и внесе�н в Правитель-
ство РФ проект постановле-
ния о возможности получения 
субъектами РФ, которые еще�  не 
завершили программы расселе-
ния из аварии� ного жилищного 
фонда, признанного таковым до 
2017 года, субсидирования на 
расселение аварии� ного жилья, 
признанного таковым позже: с 
2017 до 2022 года. Эта дополни-
тельная финансовая поддержка 
будет применяться исключи-
тельно в рамках реализации 
проектов КРТ.

Докладчица также сообщи-
ла, что в отношении аварии� ного 
жилья, признанного таковым 
после 2022 года, и ветхого жи-
лищного фонда механизмы фи-
нансовои�  поддержки пока не 
предусмотрены.

Комментируя выступление 
спикера, участники заседания 
подчеркнули необходимость 
комплекснои�  финансовои�  под-
держки всего проекта КРТ: не 
только расселения аварии� ного 
жилья, но и строительства, мо-
дернизации инженернои� , транс-
портнои� , социальнои�  инфра-
структуры. То есть требуется 
синхронизация программ финан-
совои�  поддержки Фондом разви-
тия территории�  и программ Ин-
фраструктурного меню в рамках 
конкретного проекта КРТ.

СПРОС СНИЖАЕТСЯ 
ВМЕСТЕ С ДОСТУПНОСТЬЮ
ИПОТЕКИ
Антон Мороз отметил, что 

происходящие сегодня в рос-
сии� скои�  и мировои�  экономике 
изменения существенно отра-
жаются на всех секторах отече-
ственнои�  промышленности, в 
том числе на положении дел в 
строительнои�  отрасли. В насто-
ящее время наблюдается сни-
жение потребительского спроса 
на рынке жилои�  недвижимости. 
По данным Росстата, в стране 
непроданными остаются почти 
42 миллиона квадратных ме-
тров строящегося жилья, и еще�  
27 млн  находятся в заделе у за-
строи� щиков. Также спикер доба-
вил, что сегодня в сегменте ИЖС 
сохраняется низкии�  уровень 
востребованности ипотеки. Это-
му вопросу следует уделить осо-
бое внимание.

Леонид Бандорин, освещая 
проблему вовлечения земель-
ных участков в жилищное стро-
ительство, отметил, что в на-
стоящее время в ряде регионов 
прокуратура предъявляет иски 
об истребовании земельных 
участков, приватизированных 
в соответствии со статьеи�  39.20 
Земельного кодекса РФ, которои�  
установлено право выкупа зе-
мельных участков под объекта-
ми недвижимости, находящими-
ся в частнои�  собственности. Это 
создае�т существенные риски 
для инвестиционнои�  деятель-
ности на застроенных террито-
риях. Леонид Бандорин пред-
ложил дополнительно обсудить 

Разогнать тучи
СОСТОЯЛОСЬ ЗАСЕ-
ДАНИЕ КОМИТЕТА 

РСС ПО УЛУЧШЕНИЮ 
ИНВЕСТИЦИОННОГО 

КЛИМАТА
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указанныи�  вопрос и направить 
обращение в федеральные ор-
ганы исполнительнои�  власти о 
недопущении такого изъятия 
земельных участков.

О рисках снижения доступ-
ности ипотечного кредитования 
рассказал Денис Новиков, отме-
тив, что в соответствии с реше-
ниями Банка России, приняты-
ми в феврале-марте 2023 года, 
увеличивается размер норма-
тивов резервирования банков, 
а также вводятся надбавки к 
коэффициенту риска по ипотеч-
ным кредитам на рынке долево-
го строительства. Это может су-
щественно снизить доступность 
ипотечного кредитования (из-
за повышения процентных ста-
вок, которое уже происходит). 
По предварительным оценкам, 
по этои�  причине объе�м продаж 
на первичном рынке жилья мо-
жет снизиться на 30%. Денис 
Новиков предложил подгото-

вить предложения о смягчении 
регуляторных требовании�  Бан-
ка России к программам льгот-
нои�  ипотеки от застрои� щиков, а 
также о снижении регуляторнои�  
нагрузки на сектор ипотечного 
кредитования.

МАЛО ЭТАЖЕЙ – 
МАЛО ПРОЕКТНОГО 
ФИНАНСИРОВАНИЯ?
О проблемах застрои� щиков, 

связанных с получением проект-
ного финансирования, доложил 
Константин Пороцкии� , отме-
тив, что наибольшие сложности 
в этои�  сфере наблюдаются на 
рынке малоэтажного жилищно-
го строительства. По его словам, 
в настоящее время банки не го-
товы предоставлять проектное 
финансирование в данном сек-
торе жилищного строительства, 
поскольку у них отсутствуют со-
ответствующие стандарты и не 
выработаны методики оценки 

рисков. В связи с этим проектное 
финансирование, как продукт, 
готовыи�  к широкому примене-
нию, на рынке «малоэтажки» по-
просту отсутствует. 

Кроме того, к застрои� щикам, 
занимающимся малоэтажным 
строительством, предъявляются 
повышенные требования к раз-
меру собственных средств, для 
них установлен повышенныи�  
коэффициент покрытия зае�м-
ных средств свободными денеж-
ными потоками (LLSR). Все�  это 
приводит к отсутствию заинте-
ресованности профессиональ-
ных застрои� щиков в реализации 
проектов комплексного мало-
этажного строительства. 

Константин Пороцкии�  уве-
рен: необходимо пересмотреть 
нормативы резервирования и 
риск-факторы Банка России для 
малоэтажных жилых комплексов. 

Также докладчик отметил, 
что затраты на строительство 

инфраструктуры в таких про-
ектах составляют не менее 30%. 
При этом государственная (ин-
фраструктурная) программа 
«Стимул» не применяется в от-
ношении малоэтажных жилых 
комплексов. Константин Полоц-
кии�  полагает, что необходимо 
расширить деи� ствие указаннои�  
программы, выделив на эти 
цели отдельныи�  бюджет и рас-
пределив его между субъекта-
ми РФ.

МОРАТОРИЙ, 
КОТОРЫЙ СТОИТ 
ПРОДЛИТЬ 
Андреи�  Кирсанов в своем вы-

ступлении подчеркнул необхо-
димость продления моратория 
на привлечение застрои� щиков к 
ответственности за нарушение 
сроков строительства, которыи�  
деи� ствует до 1 июля 2023 года. С 
уче�том текущеи�  экономическои�  
и геополитическои�  ситуации 
многие застрои� щики выбились 

из графика строительства и не-
сут риски штрафных санкции� . 
Кроме того, увеличению сроков 
строительства будет способ-
ствовать находящии� ся на рас-
смотрении в Государственнои�  
Думе законопроект о тишине, со-
кращающии�  время проведения 
строительных работ. Коммен-
тируя ситуацию по сокращению 
административных процедур, 
Андреи�  Кирсанов подчеркнул 
необходимость введения ответ-
ственности должностных лиц 
за предъявление к застрои� щику 
требовании� , не предусмотрен-
ных законодательством.

Все предложения, прозву-
чавшие на заседании, после со-
ответствующеи�  обработки  вне-
сены в итоговую резолюцию 
и направлены в федеральные 
органы государственнои�  власти.

По материалам АСОНО, 
Пресс-службы Российского 

Союза строителей

над  строительством

22 МАЯ В БОЛЬШОМ ЗАЛЕ ПРА-
ВИТЕЛЬСТВА НОВОСИБИРСКОЙ 
ОБЛАСТИ ПОД РУКОВОДСТВОМ 
ВИЦЕ-ГУБЕРНАТОРА НСО РО-
МАНА ТЕЛЕНЧИНОВА СОСТО-
ЯЛОСЬ СОВЕЩАНИЕ ПО ТЕМЕ 
СОВЕРШЕНСТВОВАНИЯ МЕХА-
НИЗМА КОМПЛЕКСНОГО РАЗ-
ВИТИЯ ТЕРРИТОРИЙ (КРТ). 

В ходе совещания были 
рассмотрены наиболее 
острые региональные 

проблемы, препятствующие 
полноценному внедрению КРТ: 
они связаны с вопросами рас-
селения в границах  КРТ старых 
домов индивидуального жи-
лищного строительства («част-
ного сектора») и обеспеченно-
сти этих территории�  объектами 
социальнои�  инфраструктуры. 

В совещании, на которое 
прибыли ведущие застрои� щики 
Новосибирска, приняли участие 
координатор НОСТРОИ�  в Сибир-
ском федеральном округе Мак-
сим Федорченко; председатель 
экспертного совета НОСТРОИ�  
по вопросам совершенствова-
ния законодательства в строи-
тельнои�  сфере, вице-президент 
НП «Объединение строителеи�  
Санкт-Петербурга» Алексеи�  Бе-
лоусов; председатель комитета 
НОСТРОИ�  по цифровои�  транс-
формации строительнои�  отрасли 
Ирина Кузьма; первыи�  замести-
тель председателя комиссии Об-
щественнои�  палаты РФ по ЖКХ, 
строительству и дорогам, пред-
седатель комитета НОСТРОИ�  по 
административным процедурам 
в строительстве Леонид Бандо-
рин; исполнительныи�  директор 
СРО «Орловское региональное 
объединение строителеи� » Вале-
рии�  Шевляков;  руководители 
строительных саморегулируе-
мых организации�  Новосибир-
скои�  области Мария Бирюкова, 
Александр Савельев, Сергеи�  Боб-
ков, другие компетентные и за-
интересованные лица.

Максим Федорченко напом-
нил, что сегодняшнему  собы-

тию предшествовало состояв-
шееся в этот же день в НГАСУ 
(Сибстрин) заседание эксперт-
ного совета НОСТРОИ�  по вопро-
сам совершенствования зако-
нодательства в строительнои�  
сфере под председательством 
Алексея Белоусова.

«Экспертныи�  совет рассма-
тривает все законодательные 
изменения в сфере градострои-
тельства и ЖКХ, это авторитет-
ныи�  орган, к оценкам которого 
прислушиваются и в профиль-
ном комитете Госдумы, и в Мин-
строе России, - рассказал Мак-
сим Федорченко. - Впервые его 
заседание прошло в нашем го-
роде, и сеи� час его председатель 
и члены присутствуют на нашеи�  
встрече». 

Максим Федорченко при-
звал коллег, не откладывая 
«на потом», донести до членов 
экспертного совета их взгляд 
на проблемы внедрения ме-
ханизма КРТ, чтобы получить 
возможность актуализировать 
готовящиеся ныне поправки в 
законодательство о комплекс-
ном развитии территории�  – с 
уче�том пожелании�  сибиряков.

К ДОСТУПНОСТИ 
КРЕДИТОВАНИЯ 
И НЕЗАВИСИМОЙ ОЦЕНКЕ
Роман Теленчинов высоко 

оценил ту работу по регулиро-
ванию механизма КРТ, которую 
сегодня проводит Правитель-
ство России, Минстрои�  РФ, На-
циональное объединение стро-
ителеи� , профильныи�  комитет 
Госдумы РФ по строительству, 
и назвал направления, на «от-
ладке» которых, по его оценке,  
нужно сосредоточить усилия в 
ближаи� шее время (а иначе «КРТ 
у нас не поедет»).

В их числе – разработка и 
внедрение государственных 
регламентов расселения ИЖС 
в границах КРТ, обеспечение 
доступности банковского кре-
дитования для проектов КРТ 
(сегодня оно затруднено из-за 
слишком долгих, 3, 4 и более 
лет, сроков возврата средств и 
сложностеи�  прогнозирования в 
рамках получаемои�  финансовои�  
модели – но других сроков при  
реализации подобных проектов 
и не будет, они по природе своеи�  
«долгие», и сложные «многоза-
дачные» условия тоже никуда 
не денутся), обеспечение гаран-
тированного подключения ком-
плексных площадок к инженер-
ным сетям. Роман Теленчинов 
считает, что успешному реше-
нию проблем расселения из ава-
рии� ного многоквартирного жи-
лья, и объектов ИЖС в рамках 
проектов КРТ способствовало 
бы создание института незави-
симои�  оценки подпадающих под 
расселение объектов – добросо-
вестного и авторитетного, кото-
рому жители могли бы доверять. 
«А иначе  мы будем продолжать 
годами судиться с отдельными 

собственниками, затягивая рас-
селение на неопределенно дол-
гое время», - предупредил вице-
губернатор.

Генеральныи�  директор 
ООО «Специализированныи�  за-
строи� щик «ГРАНДПАРК» Ники-
та Галитаров поддержал пред-
ложения, озвученные Романом 
Теленчиновым. Касаясь во-
проса доступности кредитных 
средств, он добавил, что банки 
сегодня в принципе неохотно 
финансируют проекты КРТ, а 
если на площадке предполага-
ется снос аварии� ного жилья – 
предлагают такие условия, при  
которых экономическая целесо-
образность реализации проекта 
«оказывается под большим во-
просом».

«Банки не готовы разделять 
риски реализации проектов КРТ, 
и возлагают всю ответствен-
ность на застрои� щиков. При 
этом на финансировании стро-
ительства кредитные органи-
зации зачастую зарабатывают 
больше, чем сами строители», 
- констатировал выступавшии� . 
По его мнению, нужно уи� ти от 
нынешнеи�  практики, когда из-

за долгих сроков реализации 
проектов КРТ и трудности со-
путствующих прогнозов банки  
непомерно повышают цену кре-
дитных денег. Нужно внедрять 
цельную, сбалансированную и 
единую модель экономическои�  
оценки проектов КРТ, учитыва-
ющую интересы всех сторон (а 
не только банкиров).

Никита Галитаров также 
поднял тему дисбаланса между 
себестоимостью строительства 
подземных парковок и их ры-
ночнои�  ценои� : себестоимость 
в домах комфорт-класса (до 1 
млн рублеи� ) оказывается выше 
продажнои�  цены (порядка 0,7 
млн). Он предложил для сти-
мулирования и поддержания 
на должном уровне спроса на 
подземные парковки внедрить 
специальную льготную ипоте-
ку – с возможнои�  перспективои�  
распространения ее�  деи� ствия 
на кладовые, коммерческие 
площади в составе жилых ком-
плексов. «Это станет и допол-
нительнои�  поддержкои�  малому 
бизнесу», - уверен Никита Гали-
таров.

Продолжение на 14 стр.

В СОСЕДНИХ РЕГИОНАХ СФО

КРТ: продолжаем запрягать
ПОЧЕМУ САМЫИ�  ПЕРСПЕКТИВНЫИ�  МЕХАНИЗМ ГРАДОСТРОИТЕЛЬНОГО РАЗВИТИЯ  

ДО СИХ ПОР НЕ ОПРАВДАЛ ОЖИДАНИИ�
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КРТ: продолжаем запрягать
Начало на 13 стр.

Заместитель начальника де-
партамента строительства и ар-
хитектуры мэрии Новосибирска 
Иван Ивашина рассказал о не-
которых итогах работы по вне-
дрению механизма КРТ на тер-
ритории Новосибирска. По его 
словам, к концу 2022 года в сто-
лице СФО было заключено сум-
марно 7 договоров о КРТ, до кон-
ца  2023 будет заключено еще�  8. 
Обнадеживающеи�  тенденциеи�  
является увеличение площа-
док и предполагаемых объе�мов 
расселения в рамках проектов 
КРТ. Если в 2022 году под рас-
селение попало лишь 4 МКД, 
то в 2023 году только на однои�  
крупнои�  (7,7 га) площадке КРТ в 
Советском раи� оне планируется 
расселить и снести 27 аварии� -
ных жилых домов, а еще�  одна 
площадка (21 га в Октябрьском 
раи� оне) в значительнои�  мере за-
нята ИЖС. «Опыта расселения 
такого объе�ма частного сектора 
с применением механизма КРТ в 
Новосибирске еще�  не было, - от-
метил Иван Ивашина. – Будем 
учиться».

ИЗЪЯТИЕМ ЗЕМЕЛЬ 
ДОЛЖНО ЗАНИМАТЬСЯ 
ГОСУДАРСТВО
Председатель попечитель-

ского совета «ОПОРЫ РОССИИ» в 
Новосибирскои�  области, дирек-
тор по развитию ООО «ЗАО СМС» 
Игорь Салов выразил твердую 
убежденность, что для успеш-
ного запуска проектов КРТ, об-
ремененных расселением, ре-
гиональным застрои� щикам не 
обои� тись без государственнои�  
поддержки. Самостоятельные 
переговоры застрои� щиков с 
собственниками в массовом по-
рядке малоэффективны. Дело 
только тогда пои� де�т хорошо, 
когда изъятием земель и стро-
ении�  заи� мется государство, во-
оружившись соответствующим 
регламентом, имея для этого 
специально зарезервированные 
бюджетные средства, и опираясь 
на объективную независимую 
оценку недвижимости. Игорь 
Салов приве�л в пример успеш-
ныи�  «частно-государственныи� » 
опыт расселения домов ИЖС в 
створе Бугринского моста, «ког-
да, за редкими отдельными слу-
чаями, изъятие земель удалось 
осуществить в краткие сроки». 

Эту позицию в целом разде-
ляет исполняющии�  обязанности 
министра строительства Ново-
сибирскои�  области Дмитрии�  
Тимонов, обращая особое вни-
мание на важность проработки 
процедур изъятия для освобож-
дения участков под социальные 
объекты. Дмитрии�  Тимонов 
также отмечает, что  процедура 
принятия решения о включении 
в проект КРТ большинством 
голосов собственников, кото-
рая установлена для жителеи�   
ветхих многоквартирных до-
мов, пока не распространяется 
на владельцев объектов ИЖС  
определеннои�  территории.

СОЦИАЛКА: ЗА ЧЕЙ 
СЧЕТ ОБЪЕКТ?
Генеральныи�  директор ГК 

«Сибмонтажспецстрои� » Анато-

лии�  Павлов полагает, что, несмо-
тря на определенные трудности, 
«включать» банки в работу по 
проектам КРТ можно уже сегод-
ня. И он согласен с тем, что без 
господдержки в проектах КРТ 
застрои� щикам не обои� тись, в 
противном случае они становят-
ся экономически неинтересны-
ми, или вовсе убыточными. 

Анатолии�  Павлов приве�л 
пример комплекснои�  площадки 
в Калининском раи� оне, за кото-
рую ГК «СМСС» взялась еще�  до 
«эпохи КРТ», почти три года на-
зад. «Это 22 гектара, почти пол-
ностью занятых частным секто-
ром, – раскрыл детали Анатолии�  
Павлов. – Собственными силами 
мы пока расселили дома только 
на тре�х гектарах. Это за два с по-
ловинои�  года работы». Бизнес-
мен предполагает, что обремене-
нии�  по площадкам КРТ слишком 
много – помимо расселения, это 
и необходимость создавать объ-
екты дорожнои� , социальнои�  
инфраструктуры, подводить ин-
женерные сети. В части социаль-
нои�  инфраструктуры Анатолии�  
Павлов считает целесообразным 
собирать целевые взносы с за-
строи� щиков – исходя из расче�-
та тои�  «соцнагрузки», которую 
приносит на территорию тот 
или инои�  жилищныи�  проект. 
Взносы следует собирать в спе-
циально учрежденныи�  фонд 
развития социальнои�  инфра-
структуры, из которого и будет 
финансироваться возведение 
соответствующих объектов в 
рамках сбалансированнои�  реги-
ональнои�  программы. 

Алексеи�  Белоусов по пово-
ду обеспеченности жилои�  за-
строи� ки объектами социаль-
нои�  инфраструктуры сообщил, 
что в 2010 годы, когда жилье�  
в севернои�  столице росло опе-
режающими темпами, там воз-
ник жесткии�  дефицит школ, 
детсадов и пр. Чтобы его пре-
одолеть, жилищные проекты, 
не обеспеченные социальнои�  
инфраструктурои�  в расче�тных 
границах, вообще перестали  
допускать к реализации. И за-
строи� щики взялись возводить 
их за свои�  счет. «Дополнитель-

ная экономическая нагрузка 
(на квадратныи�  метр) выглядит 
следующим образом: 8-10 тысяч 
рублеи�  – это детскии�  сад, 18-20 
тысяч рублеи�  – это школа. Та-
ким образом, общая «нагрузка 
для финансирования соцобъ-
ектов» в Санкт-Петербурге ва-
рьируется в пределах от 30 до 
40 тысяч рублеи�  в стоимости 
квадратного метра нового жи-
лья», - рассказал Алексеи�  Бело-
усов (при среднеи�  стоимости 
новостроек 300 тыс. рублеи�  за 
квадратныи�  метр). Расчет необ-
ходимои�  обеспеченности соци-
альными объектами в границах 
определенных территории�  ве-
дут специалисты гражданско-
го проектирования, решения о 
конкретных суммах финансо-
вои�  нагрузки по строительным 
проектам принимает уполномо-
ченная городская комиссия. «За 
сче�т использования этого меха-
низма нам удалось свести прак-
тически к нулю дефицит соци-
альных объектов в Петербурге»,  
–  подчеркнул Алексеи�  Белоусов. 

Касаемо проектов КРТ «с 
расселением» Алексеи�  Бело-
усов солидарен с коллегами: без 
государственнои�  поддержки с 
этои�  проблемои�  застрои� щикам 
не справиться. Он сообщил, что 
работа возглавляемого им экс-
пертного совета, в том числе, 
ориентирована на продвижение 
законодательных инициатив, 
способствующих системному 
решению даннои�  проблемы.

НЕ СТОИТ 
ТОРОПИТЬСЯ ВСЕ 
ЗАРЕГЛАМЕНТИРОВАТЬ 
Леонид Бандорин вкрат-

це обрисовал историю зако-
нодательного регулирования 
градостроительного развития 
в России (упомянув ранее деи� -
ствовавшие механизмы КУРТ, 
РЗТ). Он назвал НОСТРОИ�  «глав-
ным лоббистом», помогающим 
продвигать интересы строите-
леи�  на федеральном уровне, и 
призвал новосибирцев вносить 
свои предложения для совер-
шенствования нормативного 
регулирования строительства. 
«Новосибирск – крупнеи� шии�  

муниципалитет страны, – на-
помнил  сибирякам Леонид Бан-
дорин, – и если вы не будете 
вносить предложения, отрасль 
будет жить по тем предложе-
ниям, которые вносит Москва и 
Казань».

Вместе с тем, Леонид Бан-
дорин дал понять, что не стоит 
торопиться зарегламентиро-
вать все возможные процессы в 
механизме КРТ. Да, государство 
не определило  «границы обще-
ния» застрои� щиков с собствен-
никами объектов ИЖС – но, с 
другои�  стороны, это открывает 
определенные  возможности, 
предпринимательскую свободу 
в этои�  работе. Позитив нынеш-
неи�  ситуации и в том, что у за-
строи� щика есть возможность 
объединять в единыи�  проект 
разные участки – свободные и 
застроенные МКД, застроенные 
объектами ИЖС. 

Но, так или иначе, если стро-
ители в регионе считают, что 
нормативная база в этом на-
правлении нуждается в коррек-
тировке – НОСТРОИ�  жде�т от них 
сигнала для активизации соот-
ветствующеи�  работы. 

ОБРЕМЕНЕНИЯ 
СЛИШКОМ ВЕЛИКИ
Основатель ГК «Химметалл» 

Евгении�  Гаврилов сказал, что 
«готов подписаться под любым 
сигналом», лишь бы удалось 
оптимизировать работу за-
строи� щиков по проектам КРТ. 
Бизнесмен убежден: обреме-
нения на предпринимателеи�  в 
этих проектах слишком велики, 
а главное – отсутствует общая 
определенность в государствен-
ном подходе. «Мы же должны 
понимать, какие деньги нужно 
вложить в тот или инои�  проект. 
Если вы нас нагружаете рассе-
лением – то не грузите хотя бы 
социальными объектами. При-
меры Москвы и Петербурга тут 
не в сче�т», – твердо заявил Евге-
нии�  Гаврилов. Иначе пределов 
нагрузки вообще не видно, и 
бизнес-оценке она не поддает-
ся. «Можно нас тогда заставить 
строить не только дороги, шко-
лы и детсады, но и, например, 

театры, стадионы. А почему 
нет? Эти объекты тоже нужны 
городу», – заострил ситуацию 
до гротеска Евгении�  Гаврилов. 
«Сеи� час – я, наверное, не открою 
секрета для коллег – у нас раз-
решения на строительство уже 
начало выдавать не УАСИ, а про-
куратура. У нас прокуратура – 
не УАСИ!  – стала подсчитывать, 
достаточно ли застрои� щик по-
тратил средств на «социалку», 
чтобы получить разрешение на 
строительство», – добавил биз-
несмен. По его мнению, данныи�  
фактор дополнительно усугу-
бляет упомянутые трудности 
экономических расче�тов по 
проектам КРТ, поскольку у про-
куратуры может оказаться свое 
видение, а от него зависит все�  
остальное.

Глава ГК «Химметалл» уве-
рен: для полноценного запуска 
механизма КРТ процесс изъятия 
земельных участков под соот-
ветствующие нужды должен 
быть регламентирован предель-
но че�тко. «И не обязательно 
этим должно непосредственно 
заниматься государство, нужно 
просто определить уполномо-
ченное лицо, – полагает Евгении�  
Гаврилов. – Скажем, расселени-
ем домов в створе Бугринского 
моста занимался «Сибмост». 

Роман Теленчинов рекомен-
довал строителям в лице Евге-
ния Гаврилова не поддаваться 
эмоциям и понять, что работа 
застрои� щика должны учиты-
вать интересы всех заинтере-
сованных сторон – и граждан, и 
бизнесменов, и региона в целом. 
По мнению Романа Теленчино-
ва, бюджет сегодня объективно 
не в состоянии профинансиро-
вать все «сопутствующие» КРТ 
работы (расселение сносимых 
объектов, обеспечение инже-
нернои� , социальнои� , транспорт-
нои�  инфраструктурои� ), и сеи� час 
задача участников инвестици-
онно-строительного процесса 
– договориться и наи� ти опти-
мальные способы сотрудниче-
ства, чтобы строи� ка продолжа-
лась и развивалась. 

Вице-губернатор считает, 
что все неясности в экономи-
ческои�  оценке проектов КРТ, на 
которые сетовал Евгении�  Гав-
рилов, в любом случае сводят-
ся к вполне понятнои�  оценке 
себестоимости земли и строи-
тельства  при выполнении деи� -
ствующих обязательных гра-
достроительных регламентов 
– а это наши застрои� щики уме-
ют делать давно и хорошо.

На совещании прозвучали и 
некоторые другие предложения 
– к примеру, на местном уров-
не допустить изменение вида 
разрешенного использования 
земель по инициативе правооб-
ладателя, и т. д. 

Участники договорились 
передать все озвученные ини-
циативы через строительные 
саморегулируемые организации 
в Минстрои�  региона, для обоб-
щения и передачи конкретных 
предложении�  в Национальное 
объединение строителеи� . 

Записал Александр РУСИНОВ,
редактор газеты «Строительные 

ведомости»
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РАЗНОЕ

С  днём рождения!
Поздравляем от всей души

• Аркадия Норбертовича ТРАИ� ФЛЕРА – 
директора ООО «ТУМ №2»;

• Олега Владимировича ТРОФИМОВА, 
Сергея Иосифовича КЛИМАШЕВСКО-
ГО, Екатерину Николаевну КОШМАН 
и Ольгу Юрьевну АРТЕМЕНКО – со-
трудников ООО «СЗ «Карьероуправ-
ление»;

• Сергея Владимировича СОРОКИНА – 
заместителя директора по ПП-2 ООО 
«ЗКПД ТДСК»;

• Сергея Сергеевича КАНАЕВА – начальни-
ка участка цеха №1 ООО «ЗКПД ТДСК»;

• Алексея Михаи� ловича КУЛЬМЕНЕВА 
– начальника участка цеха №7 ООО 
«ЗКПД ТДСК»;

• Игоря Геннадьевича ИВАНОВА – ин-
женера по техническому надзору ООО 
«ТУМ №2»;

• Владимира Ивановича СЛОБОДСКОГО 
– мастера участка ООО «ТУМ №2»;

• Виктора Николаевича ШЕСТАКО-
ВА – начальника участка ООО «ТУМ 
№2»;

• Наталию Владимировну ШЕСТАКО-

ВУ – инженера-сметчика ООО «ТУМ 
№2»;

• Юрия Алексеевича САРЫКОВА – 
ветерана строи� комплекса Томскои�  
области.

С юбилеем!
Сердечно поздравляем

• с 75-летием Анатолия Ивановича  
БУИ� НЕВИЧА – главного инженера 
ООО «ТУМ №2»;

• с юбилеем Ирину Анатольевну ЛАВ-
РЕНОВУ – председателя профкома 
ООО «ЗКПД ТДСК»;

• с 65-летием Алексея Григорьевича ШУСТО-
ВА – главного инженера ООО «СМУ ТДСК»;

• с  55-летием Александра Васильевича 
КАРЕЛИНА – работника ООО «СМУ ТДСК»;

• с юбилеем Ольгу Владимировну ЗО-
РИНУ – ведущего инженера техниче-
ского отдела  ООО «ПКБ ТДСК»;

• с 45-летием Владимира Викторовича 
ТЕРЕЩЕНКО – сотрудника ООО «СЗ 
«Карьероуправление»;

• с 45-летием Гария Тугановича ДЫ-
ШЕКОВА – производителя работ ООО 
«ТУМ №2».

Желаем доброго здоровья, счастья и 
благополучия!

Поздравляем!
ЧЕЛОВЕК  ПРОФЕССИИ  СТРОИТЕЛЬ!

Наша компания – надёжный пар-
тнёр в строительстве. Благодаря соб-
ственному производству, продукция 
готова в течение трёх дней. Совре-
менная координация деятельности на 
объектах от поставки до контроля 
качества монтажных работ.

Нас рекомендуют организациям, сво-
им родственникам, друзьям, соседям

ОПИСАНИЕ ТОВАРА
Белые и цветные конструкции из ПВХ-

профиля.
Изготавливаются из морозостойкого 

профиля Exprof.
Компания Exprof а – один из первых 

и крупнеи� ших в России производителеи�  
системных ПВХ-профилеи�  для окон, две-
реи�  и других светопрозрачных конструк-
ции� .

Профиль россии� ского производства 
класса А,В, что соответствует ГОСТ.

Гарантия на профиль составляет 60 
лет (не треснет, не пожелтеет).

Предоставляем  
сопутствующие услуги:

Замер, демонтаж, монтаж конструк-
ций, вывоз мусора.

ВХОДНЫЕ ДВЕРИ
 – большои�  выбор двереи�
– бесплатныи�  замер
– качественная установка
– гарантия
– цена от 6800 рублеи�  за дверь.

Сайт компании:   
ОТЛИЧНЫЕОКНА70.РФ

Telegram: Otlokna
Instagram: Otlichnie_okna_tomsk

Адрес производства: 
Томск, Чулымский тракт, 15.

Контактный телефон – 99-01-02

ООО «Отличные окна»
– современное предприятие по производству окон 

и дверей из ПВХ-профиля в Томске

ПРИГЛАШАЕМ НА РАБОТУ
В строительную компанию, на вахту в Краснодарский край, город Анапа – 

на строительство моста требуются:
– инженер производственно-технического отдела
– заработная плата от 70 0000 рублеи� ;
– производитель работ – зарплата от 80 000 рублеи� ;
– монолитчики – зарплата от 60 000 рублеи� .

КОМПАНИЯ ПРЕДЛАГАЕТ:
– стабильную заработную плату;
– трудоустрои� ство по трудовому кодексу;
–  проживание, питание и проезд оплачивает компания.

Контактный телефон: 8-952-760-02-30.

Учиться в ТГАСУ – 
это клёво!

ПО ИТОГАМ VIII ОБЛАСТНОГО КОН-
КУРСА ТВОРЧЕСКИХ РАБОТ «ЧЕЛОВЕК 
ПРОФЕССИИ СТРОИТЕЛЬ» СТУДЕНТКА 
ПЕРВОГО КУРСА ТГАСУ СОФИЯ КРЫЛА-
ТОВА БЫЛА ОБЪЯВЛЕНА  ПОБЕДИТЕЛЬ-
НИЦЕЙ В ВОЗРАСТНОЙ ГРУППЕ 18-22 
ГОДА. ПУБЛИКУЕМ ЕЁ МАТЕРИАЛ.

– С детства меня тянуло к твор-
честву. Родители отдавали 
меня в разные секции, но ху-

дожественная школа стала  больше, чем 
плавание или танцы. Она и подтолкнула 
на такую творческую специальность, как 
архитектор. Окончив художественную 
школу, я решила переи� ти в другое учеб-
ное заведение с творческим уклоном, там 
я нашла людеи�  по интересам. И утверди-
лось решение  связать свою дальнеи� шую 
жизнь с архитектурои� : делала различ-
ные проекты,  выполняла творческие 
работы, проектировала дом и даже вы-
играла конкурс в 10-м классе. Мне всегда 
нравилось чертить, хоть я и не обучалась 
этому никогда, но мне удалось выиграть 
олимпиаду в Новосибирске по черчению, 
хоть и отборочную, но я думаю, что это 
уже говорит о многом. Рисунок и чер-
чение получаются у меня лучше всего. 
Примером для меня служит мама, так как 
она закончила ТГАСУ по специальности  
«Промышленное и гражданское строи-
тельство», еи�  также  нравилось чертить. 
Думаю гены передались мне именно от 
нее. Она  творческии�  человек, не сидит 
на месте, всегда что-то делает, я восхища-
юсь ею и беру пример. Сеи� час я обучаюсь 
на первом курсе архитектурного факуль-
тета,  ни разу не пожалела, что выбрала 
именно ТГАСУ и именно эту специаль-
ность, с каждым днем убеждаюсь, что я 
на верном пути в своеи�  жизни. 

В вузе меня окружают творческие 
личности,  в нашеи�  группе есть студенты  
из других городов и других стран.  Это 
люди со своими взглядами  и традиция-
ми и это здорово, ведь ты узнаешь много 
нового о их жизни. Я стараюсь поддержи-
вать со всеми хорошие отношения. Я ста-
роста,  поэтому и это входит в мои обя-
занности, но данная обязанность очень 
приятная.

В ходе обучения выявила для себя 
самые любимые предметы, такие как, ар-
хитектурное проектирование, рисунок и 
начертательная геометрия. На занятиях 
по архитектурному проектированию мы 
работаем на подрамниках тушью. У меня 
хорошо получаются четкие линии. 

Участвовала ли я в конкурсах? На пер-
вом курсе в первом семестре мне удалось 
поучаствовать во всероссии� ском студен-
ческом  архитектурном  конкурсе «Без 
срока давности. Минута молчания». Зада-
чеи�  конкурса было вовлечение молодых 
архитекторов в процесс визуализации 
образов историческои�  памяти. Мы уча-
ствовали командои�  с одногруппницами, 
нашим руководителем была Я.Ю.Шкляр. 
Сам процесс работы в команде мне по-
нравился,  мы и спорили, и соглашались,  
в итоге сделали то, что нравилось нам 
всем. Это был первыи�  опыт, я буду рада 
любому результату, ведь главное –  уча-
стие.

Это просто здорово, что меня включи-
ли в состав студенческого строительного 
отряда «Альтаир», которыи�  был сформи-
рован в 2020 году. Создан  отряд был для 
участия во всероссии� скои�  студенческои�  
строи� ке «Брест ОД 300». Бои� цы строи� о-
тряда мне рассказывали, что парни про-
водили армирование плит перекрытия, 
бетонные и другие подсобные работы.  

Девушки трудились сначала на строи� -
площадке, выполняя штукатурные, ма-
лярные работы, красили подсобные по-
мещения, контеи� неры и многое другое, 
а затем вели работы с документациеи�  и 
чертежами. Трудились по профессиям, 
которые получили заранее:  бетонщики 
,штукатуры, маляры. Сидоренко Виктор 
был командиром отряда, а  Решетникова 
Светлана  –  комиссаром.

Со слов ребят, работа им нравилась, и 
они провели это время с удовольствием: 
научились  объединению, сплоченности, 
работе в команде. Также приобрели но-
вые творческие навыки такие как, поста-
новка сценок, танцев, ведь в свободное 
от работы время проводились различ-
ные творческие мероприятия. 

Так как я вступила в отряд только в 
этом году и была на всех собраниях, а их 
у нас было немало, общение с ребятами 
показало мне, насколько они дружны и 
доброжелательны по отношению друг к 
другу. Они рассказывали  много истории�  
о работе на строи� ке, что мне самои�  уже не 
терпится поехать  летом вместе с ними. 

В ТГАСУ  сильныи�  преподавательскии�  
состав,  очень доброжелательные и от-
крытые  люди. Хочу пожелать школьни-
кам  никогда не сдаваться на пути к сво-
еи�  мечте, смело брать все�  в свои руки и 
стремительно двигаться к желаемому! 
Все�  получится, главное не бросать на 
полпути. Мою любимая цитата, которую 
я никогда не  забываю: «Воплощаи� те соб-
ственные мечты, или кто-то другои�  наи� -
ме�т вас, чтобы воплощать свои» (Фаррах 
Греи� ).

Ведь учиться в ТГАСУ – это кле�во!
София КРЫЛАТОВА,

студентка 1-го курса ТГАСУ по специальности 
«Архитектор».
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ТЕПЛО ВАШЕМУ ДОМУ! 
25 лет мы производим эффективный и недорогой 

тепло- и шумоизоляционный материал ПЕНОПОЛИСТИРОЛ. 
Индивидуальный подход к каждому, резка по размерам 

заказчика, отсрочка платежа, доставка. 
ООО «Томпласт-ЛТД»

Томск, пр. Фрунзе, 137-а (троллейбусный парк).
24-30-58, 24-30-38

***
Звонок на строи� ку. Один из 

заказчиков спрашивает прора-
ба:

– Вы трубы в траншеи уже 
уложили?

– Да, еще�  вчера.
– Тогда немедленно засыпаи� -

те.
– Это вы вовремя позвонили, 

мы только хотели начать тран-
шеи рыть.

***
Диалог двух приятелеи� :
– Я подарил жене на день 

рождения жемчужное ожерелье.
– Лучше бы ты еи�  подарил 

что-нибудь практичное, напри-
мер автомобиль.

– А ты где-нибудь видел под-
дельныи�  автомобиль?

***
Учительница дае�т задание:
 – Вася, составь предложение 

со словами «кот» и «смотреть».
– Когда я случаи� но наступил 

коту на хвост, он закричал: «Смо-
треть надо, куда наступаешь»!

***
Беседуют приятели:
– Знаешь, купил дочке скрип-

ку, думал, в музыкальнои�  школе 
учиться будет. Но из этого ниче-
го не вышло, только инструмент 
лежит дома и пылится.

 – У меня та же история: ку-
пил я те�ще чемодан…

***
Парень  делает предложение 

девушке:
 – Выи� дешь  за меня замуж?
 – Не торопи девушку, даи�  по-

думать!
 – Представляешь, много на-

роду, веселая музыка, на пальце 
шикарное кольцо, ты в краси-
вом наряде, а перед нами на сто-
ле большущии�  свадебныи�  торт 
с фигурками невесты и жениха!

 – Да чего тут думать, угово-
рил!

***
Парень пытается познако-

миться с девушкои� :
 – О, вы такая симпатичная 

девушка, а я как раз жену ищу.
– Проходите, мужчина, про-

ходите, я вашу жену не видела.
***

Покупатель в магазине гово-
рит:

– Я хочу поменять это паль-
то, которое  вчера купил у вас. 
Оно не понравилось моеи�  жене.

– Но это великолепное паль-
то из партии, которую мы рас-
продали за один день!

– Но все�  же, жене оно не по-

нравилось.
– А может быть практичнее 

будет поменять жену?
***

На прие�ме у психиатра паци-
ент интересуется:

– Доктор, а зачем это у вас 
лежит тапок на столе?

– Понимаете, у многих моих 
пациентов такие тараканы в го-
лове…

***
Разговор за завтраком:
– Дорогои� , мне приснилось, 

что на праздник ты мне подарил 
колье…

– Будешь себя хорошо вести 
– в следующем сне я тебе норко-
вую шубу подарю!

***
Позднии�  вечер. Водки оста-

лось мало.
–  Серега, ты дверь закрыл?                                                                                            
–   Да
–  На ключ?
–  Конечно.
–  На два оборота?
–  Ага.
–   Так, парни, Сереге больше 

не наливать – мы же в палатке!
***

Беседуют приятели:                                                                                                                             
– Твоя подруга на аппетит не 

жалуется.                                                                                          
– Нет, почему спросил?                                                                                                                               
– А у моеи�  девушка строгая 

диета: утром – и� огурт, в обед – 
чаи�  с лимоном, на ужин – легкии�  
салат из мяса, колбасы, пельме-
неи� , курицы, булочек и рыбы.

***
Беседуют сотрудники  фир-

мы:
– Ты чего такои�  расстроен-

ныи� ? 
– Да у нас же сокращения 

пошли! Ты разве не беспоко-
ишься?

– Не волнуи� ся! Это владелец 

с женои�  разводится и увольняет 
всех ее�  родственников.

***
Разговор двоих товарищеи� :                                                                                                              
–Когда даришь жене брилли-

анты, надо снимать этот миг на 
камеру.

– Зачем?                                                                                                                                     
– Я, к примеру, люблю показы-

вать жене видео, на котором после 
подаренных мною сережек с ка-
мушками в один карат  она заяви-
ла: «Ну вот, теперь у меня все есть!»

***
К банкомату подходит жен-

щина с мальчиком примерно 
пяти лет. Мама:

–  Сеи� час денежку возьмем 
и пои� дем в магазин. Вставля-
ет карту в банкомат, получает 
деньги. Мальчик спрашивает:                   

–  А, там что, папа сидит?
***

Встретились две соседки по 
даче. Одна спрашивает другую:                                                          

– Маша, а ты почему пугало у 
себя не ставишь?                                                                      

– А зачем? Я сама целыи�  день 
на огороде.

С миру по нитке

Купил я тёще чемодан

• Ремонт отечественных бен-
зиновых и дизельных ДВС.

• Ремонт импортных ДВС.
• Ремонт отечественных и 

импортных агрегатов:
• КПП, в том числе ZF
• РКПП, редукторов, мостов
• Ремонт гидроцилиндров, 

гидронасосов, гидромото-
ров, ГУР, НШ, гидрораспре-
делителей, редукторов 
хода и поворота.

• Ремонт шатунов ДВС на 
координатно-расточном 
станке.

• Шлифовка коленчатых 
валов. Шлифовка и фрезе-
ровка головок. Расточка и 
хонинговка блоков ДВС.

• Шлифовка ГБЦ, блоков ДВС 
на шлифовальном станке 
с ЧПУ.

• Расточка балансиров, 

корпусов КПП, поворотных 
кулаков.

• Опрессовка ГБЦ и блоков 
ДВС на специализирован-
ном стенде.

• Капитальный ремонт ГБЦ. 
Замена и обработка фаски 
седла клапана ГБЦ на спе-
циализированном станке.

• Токарные, фрезерные, рас-
точные работы.

• Изготовление штоков ги-
дроцилиндров.

• Восстановление и ремонт 
штоков, корпусов, ГБЦ и 
других деталей автомоби-
лей и спецтехники методом 
газодинамического напы-
ления с помощью оборудо-
вания «Димент 404» 

• Сварочные работы. Аргон
• Ремонт грузовых автомо-

билей и спецтехники.

СЕРВИСНЫЙ ЦЕНТР ПО РЕМОНТУ ГРУЗОВЫХ  
АВТОМОБИЛЕЙ И СПЕЦТЕХНИКИ ПРЕДЛАГАЕТ:

634015, г. Томск, ул. Угрюмова, 5
Е-mail:  mds231107@yandex.ru

www.motordetal70.ru
8-909-543-11-07, 

8-909-541-00-46, 8-903-955-08-33

МАШИНИСТ БАШЕННОГО КРАНА.
Возраст  с 18 лет и старше, возможно обучение и 
переобучение, зарплата до 150  тысяч рублеи�  в ме-
сяц, опытным предоставляется служебное жилье� . 

СЛЕСАРЬ-ЭЛЕКТРИК. 
Возраст   с 18 лет и старше, обязательное 
электротехническое образование,  заработная 
плата до 60 тысяч рублеи�  в месяц.  

ПРИМЕМ НА РАБОТУ, ОБУЧИМ И ПЕРЕОБУЧИМ
Вакансии в ООО «Томское УМ №2» в качестве следующих профессий:

Обращаться в отдел кадров ООО «Томское УМ №2» по адресу:
634021 город Томск, улица Елизаровых, 79/4.

Телефон для справок:  8-952-800-46-76.

ВНИМАНИЕ!
Союз строителей  

Томской области запускает 
Телеграм-канал.

Приглашаем членов 
регионального  Союза 

строителей принять 
активное участие в работе 

Телеграм-канала. 
Ждём от Вас интересные и 

актуальные сообщения. 
Электронный ящик для 

сбора новостей:  
pr-souzstr@mail.ru


